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Победа 
над собой 

Черника 
пошла

Только 
воду пила

Роман 
Костомаров 
осваивает 
протезы с. 11

В лесах Москвы 
и Подмосковья 
ягодный бум: 
как это 
отразится 
на ценах с. 7

Россиянка 
18 дней 
блуждала 
по тайге без еды 
с. 14

Арина Шарапова: 

Страну надо любить, 
как свою семью 

Во Францию приехали 
первые 16 икон из Укра-
ины, готовятся в Европе 
принять и ценный груз 
со святынями из Кие-
во-Печерской лавры. 
Якобы для «сохранно-
сти». «МВ» вспомнила, 
как на Западе воровали 
культурные ценности 
других стран c. 8
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ПУТИН  ВОЕННЫМ:ВЫ ФАКТИЧЕСКИ ОСТАНОВИЛИ ГРАЖДАНСКУЮ ВОЙНУ с. 4

Телеведущая Арина Шарапова вернулась в программу «Доброе утро» 
на Первом и выпустила сказку про Крым с. 10 

на цеееенннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннннаааааааааааааааааааааааааах с. 7
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Инфраструктура

■ Вчера столичные вла-
сти рассказали о полном 
обновлении подвижного 
состава на четвертом 
Московском централь-
ном диаметре. 
После запуска МЦД-4 на 
участке от Апрелевки до 
Железнодорожного и Оль-
гино будут ездить составы 
нескольких видов. Пасса-
жиры прокатятся на совре-
менных ЭП2Д, привычных 
бело-серых и красно-серых 
ЭД4М. Последние, кстати, 
будут ходить по маршрутам 
дальнего пригорода, а также 
заезжать в границы диаме-

тра — их маршруты прод-
лили, чтобы обеспечить 
минимальный интервал 
движения в часы пик.
— Постепенно обновля-
ем подвижной состав и на 
будущих диаметрах. Этот 
процесс требует времени. 
Но мы планируем заменить 
поезда так быстро, как смо-
жем, чтобы поездки на но-
вых линиях МЦД стали еще 
комфортнее, — заммэра 
Москвы Максим Ликсутов 
заявил, что обновление за-
кончат к 2025 году.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Заменят за два года

Поезда первого Московского центрального диаметра 
на станции «Савеловская»

■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин осмо-
трел ход строительства 
станции «Лианозово» 
Люблинско-Дмитров-
ской линии метро. «МВ» 
узнала подробности. 
Готовность одной из трех 
новых станций на салатовой 
линии столичной подземки 
превышает три четверти. 
«Лианозово» уже выбира-
ется из серого бетонного 
«наряда» — специалисты 
занялись ее отделкой. «Оде-
нут» станцию в шоколад-
но-кофейной гамме, отдав 
предпочтение спокойным 
цветам. Параллельно идет 

оснащение «Лианозово» 
всеми видами инженерных 
систем, от бесперебойной 
работы которых зависит 
безопасность пассажиров.
— Строительство основ-
ных конструкций почти 
закончили. Сейчас ведутся 
архитектурно-отделочные 
работы и устройство инже-
нерных систем, — отметил 
Сергей Собянин, лично про-
инспектировав ход работ.
Для пассажиров откроют 
два вестибюля станции. 
Она расположится на пере-
сечении Дмитровского шос-
се и улицы Дубининской. 
Пользоваться ею будут тыся-
чи человек ежедневно. Как 
и двумя другими станциями 
на Люблинско-Дмитров-
ской линии — «Яхромской» 

В связи с празд-
нованием се-
годня Курбан-
байрама работа 
некоторых стан-
ций московского 
метро, располо-
женных вблизи 
мечетей, может 
быть временно 
ограничена. В ве-
домстве попроси-
ли горожан быть 
внимательнее 
и выполнять тре-
бования сотруд-
ников подземки 
и полиции. 

Тем
време-
нем

и «Физтехом». Их запуск обе-
щают провести до конца ны-
нешнего года.
— Остались считаные ме-
сяцы до запуска продления 
Люблинско-Дмитровской 
линии метро от «Селигер-
ской» до «Физтеха». На всех 
трех станциях активно ве-
дутся работы, — отметил 
Сергей Собянин.
Общая готовность нового 
участка составляет практи-
чески 60 процентов. 
Рядом с будущими станци-
ями возводится все больше 

жилых новостроек, и рай-
онам, по словам Сергея 
Собянина, пора повышать 
свою транспортную доступ-
ность. Она улучшится уже 
в этом году. И не только за 
счет строительства метро 
в этой части нашего мегапо-
лиса. Так, рядом со станци-
ей метро «Лианозово» идет 
сооружение одноименной 
платформы первого Мо-
сковского центрального 
диаметра. 
— Очень важный транс-
портный узел, который обе-

спечивает сразу несколько 
районов Москвы и Под-
московья, — подчеркнул 
мэр. — В пешей доступ-
ности — жилые кварталы 
районов Лианозово, Вос-
точное Дегунино и Дми-
тровский, где проживают 
около 30 тысяч москвичей. 
Скоро они получат метро 
рядом с домом, и время по-
ездки в центр сократится до 
30 минут. 
Сергей Собянин также за-
явил о необходимости обе-
спечить жилой район, нахо-

дящийся рядом с «Лианозо-
во», подземным переходом. 
Он повысит шаговую до-
ступность к транспортным 
объектам и поможет соз-
дать комфортную пересадку 
между станциями. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

27 июня 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и генеральный директор 
Мосметростроя Сергей Жуков во время осмотра строящейся станции «Лианозово»

Цифра

километра составляет 
протяженность нового 
отрезка Люблинско-
Дмитровской линии 
метро. 

5 . 8

Кофейные нотки 
«Лианозово»
Строители готовят к вводу три станции метро

станции метро и МЦД-
1 будут состыкованы 
подземными пере-
ходами. В результате 
пересадка займет 
всего 2–3 минуты. 
Городской вокзал 
на «Лианозово» возво-
дят по стандартам.

Кстати,

Знаете ли вы, что

чтобы организовать 
удобную пересадку 
между метро, МЦД-1 
и наземным обще-
ственным транспор-
том, существующую 
станцию МЦД-1 пере-
носят на 350 метров. 

Остались 
считаные 
месяцы 
до запуска 
продления 
Люблинско-
Дмитров-
ской линии 
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Сезон

■ С наступлением жар-
кой погоды жители Мо-
сквы и Подмосковья 
стали замечать змей 
возле своих домов. 
«Вечерка» разбиралась, 
с чем это связано. 
Змей чаще всего замечают 
в поселении Московский 
в ТиНАО. По словам на-
чальника отдела по сохра-
нению биоразнообразия 
московского Департамен-
та природопользования 
и охраны окружающей сре-
ды Сергея Бурмистрова, 
причина такого явления — 
жара. Погода вынуждает 
рептилий активно искать 
влажные места. 
— Змеи — сезонные жи-
вотные, которые полно-
стью зависят от климата. 
Если у нас тепло, они вы-
ползают греться на от-
крытые площадки. Когда 
на улице сухо, не хватает 
воды, они предпочитают 
находиться в прохладных 
помещениях. Сейчас змей 
можно встретить около 
подъезда, под подъездом. 
Они могут пробраться под 
фундамент. Змеи припол-
зают к воде, чтобы попить 
и охладиться, — поясняет 
Бурмистров.
Периодически от жителей 
города поступают обраще-
ния — люди просят убрать 
змей. Однако Департамент 
природопользования и ох-
раны окружающей среды 
в таких случаях отлов не 
производит. 
— Это ужи (на фото вни-
зу). Они не представляют 
для человека опасности. 
По отношению к людям 
и домашним животным не 
проявляют агрессии. Так 
что бояться нечего, — под-
черкивает Сергей. — От-
личить ужа от других ви-
дов змей можно по темной 

окраске и наличию желтых 
отметин в затылочной ча-
сти головы. Активность 
змей наблюдается каждый 
год. Например, горожане 
замечали «змеиные свадь-
бы» в Битцевском лесу. 
В Подмосковье в мае пре-
смыкающиеся выползали 
на детские площадки. 
При встрече со змеей Бур-
мистров советует просто 
пройти мимо. Ни в коем 
случае не надо брать ее в ру-
ки. И тем более — убивать: 
эти животные полезны для 
экосистемы. Они едят ля-
гушек, регулируя их попу-
ляцию, а еще очень любят 
лакомиться вредителями — 
насекомыми и мышами.
— Змея чувствительна 
к вибрации. Так что, если 
вам уж очень неприятно 
от того, что она находится 
рядом, постучите ногами 
в паре метров от рептилии. 
Она сразу уползет, — гово-
рит Сергей.
Если по какой-то причине 
вы не заметили змею и она 
вас укусила, паниковать 
не стоит. Уж — не ядовитая 
змея. Серьезного вреда от 
его укуса не будет. Однако 
обратиться к врачу, безус-
ловно, надо.
Сергей Бурмистров ут-
верждает, что змеям сосед-
ство людей тоже не по нра-
ву. Поэтому они покинут 
город, когда адаптируются 
к жаркой погоде. 
— В июле, когда погода 
чуть-чуть испортится и ста-
билизируется, змеи уйдут 
обратно на природные тер-
ритории, к водоемам. 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

Увидев змею, 
проходите мимо

■ В самом разгаре сезон 
шашлыков. К сожале-
нию, не все москвичи 
жарят их в специально 
оборудованных для 
этого зонах. Корреспон-
дент «Вечерки» вместе 
с представителями МЧС 
отправился в столичный 
парк на поиски наруши-
телей. 
Рядом с прудом в Покров-
ском парке, расположен-
ном в районе Чертаново 
Южное, много отдыхаю-
щих. На берегу мужчина 

уже установил мангал: 
высыпает туда уголь. Жен-
щина рядом выкладывает 
овощи на раскладной сто-
лик. Вместе с инженером 
Управления МЧС по Южно-
му округу старшим лейте-
нантом внутренней службы 
Евгением Трухновым на-
правляемся 
к ним. Отды-
хающие под-
тверж дают 
сотруднику 
МЧС, что со-
б и р а ю т с я  
п о ж а р и т ь 
ш а ш л ы к и . 
Т р у х н о в 
предупреждает: здесь этого 
делать нельзя.
— Хочется отдохнуть на при-
роде, рядом с водой, — гово-
рит одна из отдыхающих, 
Надежда Семенова. — Мож-
но быстро пожарить?
— В том-то и дело, что пого-
да жаркая, а на свежем воз-
духе ветер может подхва-
тить искру, она попадет на 

сухостой, и случит-
ся пожар, — разъяс-
няет Трухнов.
На первый раз 
старший лейте-
нант ограничи-
в а е т с я  п р о ф и -
лактической бесе-
дой. Евгений убедил 

москвичей пожарить мясо 
дома, а потом уже прийти 
отдохнуть на природе. Пара 
собрала мангал и ушла.
Идем дальше по берегу пру-
да. Трухнов раздает отдыха-
ющим листовки с правила-
ми пожарной безопасности. 
Вскоре замечаем на поляне 
компанию, которая уже 
успела, видимо, пожарить 

шашлыки, — огня в манга-
ле нет. Инженер Управле-
ния МЧС по Южному округу 
проводит с ними профилак-
тическую беседу. 
— Извините, больше не бу-
дем. Хотели в теньке, не на 
солнце — чтобы не было по-
жара, — говорит один из от-
дыхающих, москвич Сергей 

Кудряшев.
— Вы развели огонь 
рядом с деревьями 
и в не оборудован-

ной для этого зоне. 
Это не менее опас-
но, — отвечает Трух-

нов и вручает компа-
нии листовки. 
В целом наруши-

телей оказалось не-
много. Очевидно, 
жители столицы от-

ветственно подходят 
к вопросам пожар-
ной безопасности.
Специальные зоны 
для шашлычников 

расположены в пар-
ках «Серебряный Бор» 
и «Кузьминки-Любли-

но», в лесопарках «По-
кровское-Стрешнево», 
«Кусково» и «Измайлово», 

природно-исторических 
парках «Москворецкий», 
«Косинский», в Бит-
цевском лесу. А самая 
большая шашлычная 
зона — в природно-
ис торическом пар-
ке «Тушинский», там 
55 площадок.
Андрей Объедков
vecher@vm.ru

Корреспондент «Вечерки» искал 
нарушителей правил пожарной 
безопасности

Ветер в жаркую 
погоду может 
подхватить ис-
кру из мангала 

Штраф 
с ароматом 
шашлыка

Цифра

тысяч рублей — такой 
штраф грозит за разве-
дение костров в непо-
ложенном месте.
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17 июня 
2023 года. 
Старший 
инспектор 
Евгений 
Трухнов 
проводит 
беседу 
с москвичкой 
Натальей 
Власовой 
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За несоблюдение про-
тивопожарных правил 
предусмотрена ад-
министративная от-
ветственность: преду-
преждение или штраф 
от 5 до 15 тысяч 
руб лей. Если в ре-
гионе действует 
особый противо-
пожарный режим, 
как это было в про-
шлом году, то штраф 
за разведение костра 
(даже на частном 
участке с соблюдени-
ем всех требований 
пожарной безопас-
ности) составит уже 
от 10 до 20 тысяч руб-
лей, — говорит Трух-
нов. — А если во время 
пожара пострадает 
чужое имущество 
или будет нанесен 
вред здоровью чело-
века, штраф уже будет 
от 40 до 50 тысяч 
рублей.

Евгений Трухнов
Инженер Управления МЧС 
по Южному округу
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 Спасатели помо-
гают потеряв-
шимся в лесу 
→ стр. 14
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■ Президент Белорус-
сии во вторник заявил 
о том, что армия стра-
ны приведена в полную 
боевую готовность.
Накануне выступил замна-
чальника Следственного 
управления КГБ Белорус-
сии Константин Бычек.
— Подготовка боевиков 
проходит на базе спец-
подразделений и воору-
женных формирований 
в Польше, Литве, на Укра-

ине. После обкатки в рос-
сийско-украинских бое-
столкновениях бывшие 
преступники становятся 
инструкторами, готовят 
теракты и разрабатывают 
планы вторжения в Бело-
руссию, — заявил Бычек. — 
По поручению главы госу-
дарства предпринимаются 
соответствующие меры. 
У беглых террористов и сто-
ящего за их спиной коллек-
тивного Запада шансов нет.

Военный эксперт полков-
ник ВС РФ в отставке Ан-
дрей Земцев считает, что 
в ближайшие месяцы на 
территорию Белоруссии не 
нападут.
— Во-первых, граница там 
хорошо защищена, по-
тому что Польша и При-
балтика — страны НАТО, 
а Украина уже воюет и счи-
тает Белоруссию врагом. 
Во-вторых, в этой стране 
сейчас разворачивается 
«Вагнер». По моим данным, 
в лесах строится сразу не-
сколько баз. Самая круп-
ная — площадью 24 тысячи 
квадратных метров, на 8000 
бойцов — в 200 километрах 

от границы с Украиной. 
В-третьих, в Белоруссии 
большая российская груп-
пировка. Плюс скоро там 
развернут наше тактиче-
ское ядерное оружие (ТЯО). 
Как пояснил эксперт, док-
трина его использования 
предполагает, что мы при-
меним ТЯО в случае угрозы 
его попадания к врагу.
— Если вторглась Польша, 
появляется угроза захвата 
ТЯО. И оно автоматически 
летит в страну, откуда зашел 
враг, — пояснил эксперт. — 
Напасть на Белоруссию мо-
жет только самоубийца. 
Борис Орлов
vecher@vm.ru

■ Вчера президент 
России выступил перед 
военными и правоох-
ранителями, которые 
помогали остановить 
вооруженный мятеж 
ЧВК «Вагнер».
Владимир Путин поблаго-
дарил весь личный состав 
ВС РФ, правоохранитель-
ных органов и спецслужб 
«за отвагу, доблесть и вер-
ность народу России».
— Военные России в труд-
ный для страны час встали 
на пути смуты, итогом кото-
рой был бы хаос, — сказал 
президент. 
По словам российского ли-
дера, силовики в минувшие 
выходные «фактически 
остановили гражданскую 
войну». Именно быстрая 
и четкая работа силовых ве-
домств во время мятежа по-
зволила не допустить жертв 
среди мирных граждан.
— Части Минобороны, ро-
сгвардейцы, сотрудники 
МВД и специальных служб 
обеспечили надежную ра-
боту важнейших центров 
управления всех объектов, 

безопасность пригранич-
ных регионов, прочность 
тыла наших Вооруженных 
сил, всех боевых соедине-
ний, которые продолжали 

в это время героически ве-
сти борьбу на фронте. Нам 
не пришлось снимать бое-
вые подразделения из зоны 

СВО, — сказал президент. 
Глава государства напом-
нил, что в противостоянии 
с мятежниками погибли на-
ши  военные летчики. 

— Они не дрогнули и с че-
стью выполнили приказ 
и свой воинский долг, — 
сказал Владимир Путин.
По словам президента, ре-
шимость и мужество сило-
виков, «так же как и мощ-
ная консолидация всего 
российского общества, 
сыграли огромную, опре-
деляющую роль в стабили-
зации обстановки. Люди, 
которых втянули в мятеж, 
увидели, что армия, народ 
не с ними».

— Быстрое и четкое развер-
тывание подразделений 
силовых структур позво-
лило пресечь крайне опас-
ное развитие обстановки 
в стране, — сказал глава 
государства. — Благодарю 
вас, весь личный состав Во-
оруженных сил, правоохра-
нительных органов и спе-
циальных служб за службу, 
за отвагу и за доблесть, за 
верность народу России.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Спасибо, 
вы остановили 
смуту!
Президент России поблагодарил 
наших военных

27 июня 2023 года. Владимир Путин во время встречи 
с военнослужащими Минобороны РФ в Кремле

Силовики быстро «раску-
сили» Пригожина 

Стоило только сенаторам 
Линдси Грэму и Ричарду 
Блюменталю внести в верх-
нюю палату Конгресса США 
резолюцию о том, что в слу-
чае применения Россией на 
Украине ядерного оружия 
или уничтожения там ядер-
ного объекта это следует 
расценивать как атаку на 
НАТО, в Киеве немедленно 
возбудился Зеленский.
Уже ясно, что давно анонси-
рованный ошеломляющий 
украинский «контрнаступ» 
накрылся маминым ме-
стом. Русские уверенно ве-
дут маневренную оборону, 
и их стойкость не могут по-
колебать ни атакующие на 
фронте германские танки 
«Леопард», ни 
мятеж в тылу. 
Для перелома 
ситуации киев-
скому режиму 
требуется что-
то сверхорди-
нарное. На днях 
директор Служ-
б ы  в н е ш н е й 
разведки России Сергей На-
рышкин заявил, что появи-
лась информация о возмож-
ном продолжении Киевом 
работ над созданием «гряз-
ной ядерной бомбы» — на-
чиненного радиоактивны-
ми веществами боеприпаса, 
взрыв которого приводит 
к загрязнению обширной 
территории. «Только таки-
ми намерениями загнанного 
в угол неудачами на фронте 
киевского режима можно 
объяснить полученные СВР 
России данные о решении 
госинспекции ядерного 
регулирования Украины 
отправить на переработку 
партию облученного топли-
ва с Ровенской АЭС, — цити-
рует пресс-служба ведомства 
слова Сергея Нарышкина. — 
Для этого оно… перемещено 
на площадку в Чернобыле. 
О таких работах Киев даже 
не уведомил Международное 
агентство по атомной энер-
гии (МАГАТЭ) в нарушение 
соглашения с ним о гаран-
тиях».
Дальше — больше. Ежеднев-
но нарастает вал тревожных 
известий о возможной атаке 
ВСУ на Запорожскую АЭС. 
Расположенная на левом 
(нашем) берегу Днепра ря-
дом с городом Энергодар, 
самая крупная по мощности 
атомная станция в Европе 
в октябре 2022 года пере-
шла в собственность Рос-
сии. Украинские военные 

продолжают регулярно об-
стреливать ее территорию. 
МАГАТЭ по этому поводу 
уже год жует сопли и при-
зывает создать вокруг ЗАЭС 
зону безопасности. От кого 
беречь — большой секрет. 
Во время последнего посеще-
ния станции главой МАГАТЭ 
Рафаэлем Гросси его кортеж 
обстреляла украинская ар-
тиллерия, но Гросси даже 
не пискнул от возмущения. 
Понятно: не захотел пускать 
струю против постоянно ду-
ющего в одном направлении 
западного ветра, ведь «во 
всем и всегда виноваты рус-
ские»…
Вчера глава запорожского 
общественного движения 

« М ы  в м е с т е 
с Россией» Вла-
д и м и р  Ро г о в 
заявил: «Режим 
Зеленского на 
фоне провала 
контрнаступле-
ния вынаши-
вает несколько 
сценариев на-

счет атомной станции. Это 
может быть ракетный удар, 
теракт или попытка захвата 
путем форсирования Дне-
пра… Сейчас Киев пытается 
заблаговременно во всем 
обвинить Москву, скармли-
вая западной публике ложь 
о якобы минировании Рос-
сией собственной атомной 
станции».
Бред? «Бред», — охарактери-
зовал заявления Владимира 
Зеленского о том, что Москва 
готовится взорвать Запорож-
скую АЭС, глава МИД России 
Сергей Лавров. Ранее рос-
сийский постпред при ООН 
Василий Небензя отметил, 
что «участившиеся пара-
ноидальные утверждения 
главарей киевского режима 
о том, что Россия якобы за-
минировала ЗАЭС и готовит 
ее к подрыву… крайне насто-
раживают», а советник ген-
директора концерна «Рос-
энергоатом» Ренат Карчаа 
только что заявил: за послед-
ний месяц пресечено более 
100 попыток проникновения 
на Запорожскую АЭС укра-
инских беспилотников.
Может быть, пришла пора 
перестать заламывать в то-
ске — ну очень чистые! — ру-
ки («это не наш метод», «мы 
не такие»), ожидая радио-
активных гадостей от Зелен-
ского? Загнанную в угол 
крысу можно забить лопа-
той, а можно «Кинжалом». 
Земля и воздух чище будут.

Загнанная крыса 
с грязной бомбой

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Союз

Напасть на Белоруссию 
может только самодур

Прямая 
речь

Главная заслуга рос-
сийских силовиков 
в том, что они быстро 
разобрались в ситу-
ации. Даже те, кто 
недоволен проис-
ходящим на фронте, 
а такие в военной 
среде есть, сказали: 
нет, Пригожин, мы 
не с тобой. Мятежни-
ки рассчитывали на 
поддержку военных. 
И на простых людей 
рассчитывали. Но ре-
ально не поддержал 
никто. Даже большая 
часть оппозиции. По-
тому что мятежники 
просто развалили бы 
страну.

Дмитрий 
Журавлев
Политолог

следствие по делу 
о вооруженном мя-
теже ЧВК «Вагнер», 
возбужденному 
ФСБ России 23 июня, 
вчера было закрыто 
в связи с прекраще-
нием преступных 
действий. Об этом со-
общила пресс-служба 
ФСБ.

Тем временем
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■ В столице продолжает 
работать Единый центр 
отбора контрактников 
на улице Яблочкова. Каж-
дый день туда приходит 
более сотни мужчин — 
желающих отправиться 
на фронт. Корреспондент 
«МВ» побеседовал с бу-
дущими участниками 
спецоперации.

Обещал быть 
осторожным
Сергею Луневу (фамилия 
изменена. — «МВ») 54 года. 
Он приехал в столицу из 
Курской области. Решение 
отправиться в зону спец-
операции далось нелегко — 
сначала категорически про-
тив были жена и две дочери: 
старшей 30 лет, младшей — 
26. Все они очень пережива-
ют за мужа и отца.
— Месяца два я уговаривал 
их, убеждал, что ничего со 
мной не случится, — рас-
сказывает «МВ» Сергей. — 
Плюс еще за месяц подготав-
ливал — говорил, что буду 
соблюдать все меры предо-
сторожности. И только в мае 
этого года обещаниями не 
лезть на рожон мне удалось 
их уговорить.
Срочную Сергей служил на 
полигоне Капустин Яр — 
он ракетчик, знает хорошо 
радиодело. Доброволец 
прекрасно осознает всю 
опасность своего решения, 
однако и отсиживаться 
больше не может.
— Я, сильный и здоровый 
мужик, сижу дома, в то вре-
мя как молодых пацанов мо-
билизовали на СВО. Закалка 
армейская у меня советская, 
а значит, точно сдюжу. А мо-
лодежь пускай пока дома 
посидит, ей еще надо будет 
восстанавливать эту Укра-
ину, которую своими рука-
ми разрушил киевский ре-
жим, — говорит Лунев.
Сергей не сомневается, что 
вернется домой не толь-
ко живым и здоровым, но 
и с победой. У него есть 
очень серьезные причи-

ны — старший восьми-
летний внук попросил его 
привезти с фронта какой-
нибудь маленький «неопас-
ный» трофей.
— Если внучок просит, то 
я не могу ему отказать, а зна-

чит, у меня нет права поги-
бать. Привезу ему какую-
нибудь гильзу от натовского 
крупнокалиберного пулеме-
та, пусть покажет друзьям.  
И пусть гордится своим де-
дом, — подытожил боец.

Провожал Сергея друг — 
Алексей Баканов (фамилия 
изменена. — «МВ»): они вме-
сте служили в армии еще во 
времена Советского Союза. 
Алексей не мог не прово-
дить старого друга.

— Сегодня я провожаю 
в зону СВО уже третьего 
близкого мне человека. До 
Сергея на фронт ушли пле-
мянник жены и сын моего 
сослуживца. Считаю, что 
эти ребята нашли в себе му-
жество собраться с духом 
и отправиться 
бить нацистов. 
Может быть, 
и я подлечу ста-
рые болячки 
и отправлюсь 
вслед за Сере-
гой, — расска-
зал друг бойца.

Дети ждут 
с медалью
Магомед Муратов (фамилия 
изменена. — «МВ») приехал 
из Дагестана. Ему 38 лет, жи-
вет в горном селе. На вопрос, 
почему решил пойти в зону 
боевых действий, отвечает 
просто и бесхитростно:
— Родину кому-то надо за-
щищать. У меня там много 
знакомых: многие моби-
лизованные, но есть и та-

кие, кто ушел доброволь-
цем, подписали контракт. 
Хочу им помочь. Ну и вижу, 
что в мире творится...
Магомед нисколько не со-
мневается в нашей победе, 
но убежден: если бы народ 
в стране активнее шел под-
писывать контракты — 
эта победа бы уже давно на-
ступила.
У Муратова восемь детей. 
Самому старшему 20 лет. Ко-
нечно, они не очень хотели, 
чтобы папа пошел на спец-
операцию. Понимают, что 
он может получить ранение. 
Однако младшие уже всем 
друзьям и родственникам 
рассказали, что их отец при-
дет домой с медалью. Все од-
носельчане гордятся бойцом 
и поддерживают его.
Мама Магомеда, как и каж-
дая мать, волнуется за судь-
бу сына, но понимает, что 
СВО — дело святое. А защи-
щать Родину — это почетно 
и нужно.
— Она очень переживает, 
но, несмотря на это, отгова-
ривать меня даже не стала. 
Моя жена знает, что с теми 
шайтанами, кто сейчас си-
дит у власти на Украине, не-
обходимо бороться только 
оружием. Никаких уступок, 
только бить и побеждать. 

Если мы сейчас этот на-
цизм не одолеем, то через 
пять-десять лет он одолеет 
нас, — сказал «Вечерке» до-
броволец.
А младшие сестры воен-
нослужащего сначала были 
откровенно недовольны 
его выбором и даже возму-
щались, но в итоге решение 
старшего брата приняли, по-
скольку он мужчина и остал-
ся главой семьи после смер-
ти их отца.
Дмитрий Плотников
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Несмотря на то что 
ситуация сложная, 
огромное количество 
добровольцев сейчас 
заключают контракты 
с Министерством обо-
роны РФ. Это доказы-
вает, что историческая 
память и дух нашего 
народа никуда не де-
лись. Мы знаем и пом-
ним, как наши предки 
в сложные времена 
вставали на защиту 
страны, и сегодняш-
нее поколение их до-
стойно.

Руслан Осташко
Политолог, 
телеведущий

Внук попросил 
привезти ему 
небольшой трофей 

Адрес:
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

Время работы
Будни — с 9:00 до 20:00, 
сб — до 18:00, вс — до 16:00

Контакты
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

Требования 
к кандидатам
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков раз-
мер единовременной 
выплаты для тех, кто 
подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные допла-
ты в зависимости 
от звания и во-
инской должности, 
а также федераль-
ные и региональ-
ные льготы для во-
еннослужащих и их 
семей.

Также контрактни-
кам, участвующим 
в СВО, положены 
статус ветерана 
боевых действий 
и соответству-
ющие льготы, 
бюджетные места 
для обучения де-
тей в вузах и дру-
гие льготы.

Если гражданин 
не пребывает 
в запасе и полу-
чил высшее или 
среднее профес-
сиональное обра-
зование, он может 
заменить год сроч-
ной службы двумя 
годами службы 
по контракту.

Каждый контракт-
ник, отправляю-
щийся в зону спе-
циальной военной 
операции, пройдет 
специальную про-
фессиональную 
подготовку на луч-
ших полигонах 
Мос ковской об-
ласти.

Членам семей по-
ложены денежные 
выплаты, бесплат-
ная медицинская 
и психологическая 
помощь, бес-
платный проезд 
в общественном 
транспорте и дру-
гие меры под-
держки.

В Москве работает Единый пункт отбора граждан на военную службу по контракту
Пропускная способность 
Единого пункта отбора, 
человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

100
200

100

Вернусь 
живым 
и с победой
Добровольцы убеждены:
сейчас нельзя отсиживаться дома

24 июня 2023 года. 
Военнослужащие 
спецназа во время 
подготовки 
к боевому заданию 
в прифронтовой зоне

А
ле

кс
ан

др
 Р

ек
а/

ТА
С

С



6 АФЕРА Москва Вечерняя, среда, 28 июня 2023 года, № 71 (1464), vm.ru

можно было распознать 
по тому, что письма, кото-
рые приходили к жертвам 
мошенников, были напи-
саны грубо, коряво. Сейчас 
нейросети пишут тексты не 
хуже, чем человек. 
— Кроме того, технологии 
умеют объединять фото-
графии, — продолжает экс-
перт. — Можно создать сни-
мок, например, для шанта-
жа. Доказать, что фото под-
дельное, сложно. 
Несмотря на то что техноло-
гии развиваются и методы 
мошенников становятся 

все совершеннее, бороться 
с ними возможно. 
— В основе защиты от афе-
ристов лежит один прин-
цип — цифровая чистоплот-
ность. Не оставляйте везде 
ваши персональные дан-
ные. Никогда не предостав-
ляйте логин или пароль от 
«Госуслуг». Не размещайте 
данные своего паспорта. Ес-
ли так случилось, что на вас 
уже оформили кредит, обя-
зательно обращайтесь в по-
лицию, — советует Базылев. 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

■ Пару лет назад сеть 
заполонили истории 
владельцев, чьи кошки 
и собаки пострадали 
от действий подстав-
ных ветеринаров. Волна 
утихла, но ненадолго. 
Зоозащитники вновь за-
били тревогу: недавно 
в столице появились 
целые сети фальшивых 
ветклиник, от действий 
которых уже пострадал 
не один десяток живот-
ных. «МВ» узнала, как 
распознать обман и убе-
речь своих питомцев. 
Аферы, которые провора-
чивают «выездные ветери-
нары», уже несколько лет 

одна из главных опасностей 
для владельцев животных. 
В интернете существует 
огромное количество яко-
бы профильных сайтов, на 
которых можно вызвать 
специалистов на дом. Вла-
дельцы этих площадок 
тратят деньги на то, чтобы 
интернет-ресурс всплывал 
одним из первых в поиско-
виках. Также они создают 
фальшивые точки на кар-
тах с расположением кли-
ники. Цены на таких сайтах 
гуманные, что тоже при-
влекает владельцев питом-
цев, — выезд врача стоит 
в пределах 600–1000 руб-
лей. Однако за осмотр и ле-

чение придется заплатить 
еще от нескольких тысяч 
рублей. 
— К сожалению, никаких 
клиник по таким адресам 
нет, а звонки принимают 

сотрудники кол-центра, 
который организовывают 
владельцы липовых орга-
низаций, — рассказывает 
ветеринарный врач Алек-
сандр Кравченко.

Когда врач приезжает на 
вызов, он старается пораз-
ить хозяина больного жи-
вотного своими познания-
ми. Однако, к сожалению, 

чаще всего на такую работу 
соглашаются неопытные 
ветеринары, которых не 
берут в хорошие клиники. 
— Качественную помощь 
они оказать неспособны. 

Такие врачи пугают страш-
ным диагнозами, дают 
питомцу некачественные 
антибиотики и, что еще ху-
же — могут привести сво-
ими действиями к гибели 

питомца. Часть таких го-
ре-ветеринаров  даже про-
водят операции на дому, — 
рассказывает Александр 
Кравченко.
Больше всего проблем 

оказывается с мини-
атюрными или эк-
зотическими живот-
ными — грызунами, 
ящерицами, паука-
ми.  Да и ценник по 
итогу кардинально 
отличается от того, 

что написано на сайте. Не-
редко набегают суммы, пе-
реваливающие за 15 тысяч 
рублей.
— Если вчитаться в то, что 
пишут такие врачи, стано-
вится понятно, что это оче-

видное мошенничество. 
Например, за пальпа-
цию, то есть ощупыва-
ние животного, они от-

дельно берут день-
ги, хотя это тоже 
часть осмотра, 
— говорит вет-
врач Ангелина 
Семенова, кото-

рая сама работала 
в такой клинике.

После того как врач 
уезжает, получить 

обратную связь ста-

новится невозможным — 
на квитанции об оплате 
указаны неверные данные, 
а в кол-центре сообщают, 
что такого врача у них нет.
Привлечь к ответственно-
сти мошенников почти не-
возможно — лицензирова-
ние ветеринарной деятель-
ности упразднили в 2007 
году. Поэтому открыть 
«клинику» может практи-
чески каждый.
— Хорошие учреждения 
в очень редких случаях 
предлагают выезд на дом. 
Заранее узнавайте, какой 
врач к вам приедет, проси-
те сертификаты об образо-
вании и лучше проверьте 
его в интернете. Если си-
туация чрезвычайная, то 
надо брать питомца и ехать 
в клинику самостоятельно. 
Самые крупные сети вете-
ринарных организаций — 
это «Беланта», «Зоовет», 
«Ветглобал», «Четыре ла-
пы», «Филин», — отметила 
Семенова. 
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

ветеринары-мо-
шенники нередко 
предлагают приоб-
рести у них лекарства 
и вместо препарата 
оставляют владельцу 
питомца непонятную 
субстанцию. Лекар-
ства стоит брать в спе-
циальных магазинах. 

Кстати,

Если питомец 
заболел, его 
лучше отвезти 
к врачу, 
в крупную 
ветклинику 

Технологии

■ Управляющий ди-
ректор «Лаборатории 
Касперского» в России 
и странах СНГ Анна 
Кулашова заявила, что 
мошенники в России на-
чали использовать ней-
росеть ChatGPT.
 — Сейчас нейросети могут 
генерировать текст, любое 
изображение и даже голос 
человека, — говорит дирек-
тор по Big Data компании 

«ВС Лаб» Владимир Базы-
лев. — Мошенничество 
на кредитах — это первое, 
что можно сделать с их по-
мощью. Если, например, 
данные утекли, то в ваш 
паспорт можно подставить 
фото любого человека. Это 
грозит тем, что к вам придут 
люди и будут выбивать день-
ги, которые вы не брали. 
Фишинговые атаки, по 
словам эксперта, раньше 

От нейросети зла жди 

Чат-боты с искусственным интеллектом могут делать 
тексты на различные темы, чем пользуются жулики 

Безопасность

■ Телефонные мошен-
ники активизировались 
на фоне событий с ЧВК 
«Вагнер», предлагая не-
равнодушным людям 
поддержать бойцов 
 рублем. 
Крупные операторы сото-
вой связи заявили, что ано-
мальной активности теле-
фонного мошенничества 
в дни мятежа ЧВК «Вагнер» 
не выявлено. Тем не менее 
мошенники звонили людям 
с разными предложениями: 
поддержать бойцов, переве-
сти свои накопления в «на-
дежные» инвестфонды, за-
работать на разнице курсов 
валют из-за поднявшихся 
в цене евро и доллара.
— Операторы связи забло-
кировали пропуск входящих 
вызовов с территории Укра-
ины, и телефонный фрод по-
шел на спад уже с середины 
24 июня, — сказал директор 
центра противодействия 
мошенничеству «Информ-
защита» Павел Коваленко.
Кстати, только за первый 
квартал единая система 
верификации телефонных 
звонков «Антифрод» прове-
рила 135 миллионов звон-
ков. Юрист Дмитрий Ле-
вин призывает москвичей 
внимательнее относиться 
к сообщениям в соцсетях. 
Мошенники научились 
«взламывать» мессенджеры 
и отправлять просьбы сроч-
но поддержать деньгами. 
— Могут даже предоставить 
фото карты, приписав в со-
общении, что карта не имен-
ная, перевод можно делать 
частями, — предупреждает 
юрист.
Если с такими просьбами 
к вам обращаются род-
ственники или друзья, луч-
ше всего им позвонить. Так 
вы сможете убедиться, что 
с близкими все в порядке, 
и предупредить их об атаке 
мошенников. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Кому мятеж, 
кому нажива

Прямая 
речь

Ветеринарное лицен-
зирование, отменен-
ное много лет назад, 
устарело. Сейчас 
планируют ввести 
новую форму, чтобы 
сократить количе-
ство мошенничества 
в этой сфере. Самый 
плохой знак, если вам 
отказывают в визите 
в клинику, ссылаясь 
на разные причины. 
Внимательно изучай-
те смету и договор, ко-
торый дает вам врач.

Гаяз Хасанов
ЮристХорошие учреждения в очень 

редких случаях предлагают 
выездные услуги 
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на квитанции об оплате 
указаны неверные данные, 
а в кол-центре сообщают, 
что такого врача у них нет.
Привлечь к ответственно-
сти мошенников почти не-
возможно — лицензирова-
ние ветеринарной деятель-
ности упразднили в 2007 
году. Поэтому открыть 
«клинику» может практи-
чески каждый.
— Хорошие учреждения 
в очень редких случаях 
предлагают выезд на дом. 
Заранее узнавайте, какой 
врач к вам приедет, проси-
те сертификаты об образо-
вании и лучше проверьте 
его в интернете. Если си-
туация чрезвычайная, то 
надо брать питомца и ехать 
в клинику самостоятельно. 
Самые крупные сети вете-
ринарных организаций — 
это «Беланта», «Зоовет», 
«Ветглобал», «Четыре ла-
пы», «Филин», — отметила 
Семенова.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru
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на разные причины. 
Внимательно изучай-
те смету и договор, ко-
торый дает вам врач.

Липовый 
Айболит 
кошке 
вредит
Не все ветклиники, 
отмеченные на онлайн-
картах, существуют 
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■ В Подмосковных 
лесах — пик сезона чер-
ники. В этом году он 
стартовал даже раньше 
обычного срока. Мно-
гие сезонные ягоды уже 
представлены на полках 
магазинов. «Вечерка» 
узнала, что сейчас мож-
но купить и по какой 
цене.  

Черники будет 
много 
В этом году, по мнению 
экспертов, ожидается ре-
кордный урожай черники. 
Вероятно, цена на нее будет 
достаточно низкой.
— В среднем стоимость ки-
лограмма черники состав-
ляет 850 рублей. В этом же 
году, скорее всего, цена яго-
ды не превысит 700 рублей. 
Сезон черники продлится до 
сентября. Советую покупать 
ягоду на рынках, — расска-
зал торговый эксперт Мари-
на Кравцова.

Черешни самый сок
Сейчас также самое время, 
чтобы насладиться череш-
ней. Марина Кравцова отме-
чает, что ягода подешевела 
более чем в два раза. Причи-
на — большой ассортимент. 

Еще в начале месяца череш-
ню поставляли небольшими 
партиями из Узбекистана, 
Таджикистана. Сейчас при-
соединились еще и южные 
регионы нашей страны.
Выбирать черешню стоит 
внимательно, и лучше все-

го — самостоятельно. Не 
стоит покупать ягоды в го-
товых упаковках. 
— Кожица должна быть чи-
стой, гладкой — без вмятин 
и трещин, с глянцевым бле-
ском. Сама ягода должна 
быть максимально упру-

гой, — рассказал фермер 
Иван Слободянюк.
По словам эксперта, лучши-
ми сортами российской че-
решни являются «Сказка», 
«Ревна», «Одринка»,  «Реги-
на». Важно отметить, что 
размер плода совершенно 

Перекресток Спар Ашан Лента Глобус

Черешня (руб./1 кг)

442 456 349 381 399

Черника (руб./1 кг)

750 800 699 – 743

Клубника (руб./1 кг)

387 390 356 342 365

Малина (руб./1 кг)

785 800 854 799 890

Ежевика (руб./1 кг)

– – 2400 – 4600

Контрольная закупка не влияет на вкус и каче-
ство. Поэтому не надо ис-
кать самую крупную. А вот 
сросшиеся ягоды должны 
насторожить  — это говорит 
о плохой сортировке.

Клубника уступает 
место
Клубника, которая тради-
ционно открывает ягодный 
сезон, сейчас тоже несколь-
ко упала в цене. Во-первых, 
снизился ажиотаж, в о-
вторых — многие произво-
дители активизировались. 
Клубнику тоже лучше по-
купать на рынке или в спе-
циальных павильонах, от-
крывшихся во всех районах 
Москвы, — товар там обнов-
ляется быстрее, чем в супер-
маркетах. Да и сортов на вы-
бор гораздо больше.
— Идеальная ягода обладает 
яркими зелеными листика-
ми, без признаков гниения. 
Также она однородная по 
цвету. Это самые важные 

критерии, на которые стоит 
обращать внимание при по-
купке, — рассказал Слобо-
дянюк.
Сейчас килограмм клуб-
ники стоит около 350 руб-
лей на рынке и примерно 
400 рублей в супермаркете. 
На ощупь ягода должно быть 
плотной. Если у клубники 
нет выраженного аромата, 
это повод насторожиться — 
запах качественной ягоды 
всегда ощущается.

Малина из Крыма 
Еще одна любимая ягода — 
малина. Она тоже уже на 
подходе. Самый пик — нача-
ло июля. Ягоду, как правило, 
привозят к нам из Крыма. 

По словам технолога Елены 
Мясниковой, узнать, обра-
батывали ягоду пестицида-
ми или нет — невозможно. 
— Есть миф, что отравлен-
ную ягоду черви есть не бу-
дут. И, мол, их отсутствие на 

малине — показатель нена-
туральности. Это не так, — 
отметила она.
Сейчас килограмм малины 
стоит около 1000 рублей. 
Мясникова советует после 
покупки обрабатывать яго-
ду — нужно размешать бе-
лый уксус с водой, окунуть 
в него плоды на несколько 
минут, а затем хорошо про-
мыть и высушить. Уксус 
убьет все бактерии, по-
этому малина продержится 
в холодильнике на пару дней 
дольше.

Ежевика готовится 
к старту
Ежевику совсем скоро тоже 
можно будет встретить на 

прилавках в изобилии — 
поставки активно пойдут из 
Липецкой области.  Правила 
при выборе все те же — ни-
какой деформации продук-
та, насыщенный запах и хо-
роший равномерный цвет.
— Если вы решили взять 
ежевику в коробочке, то она 
не должна быть поврежде-
на. А на этикетке должна 
быть четко прописана вся 
информация о сроке изго-
товления и производителе. 
Нередко продавцы указы-
вают там не всю информа-
цию, — рассказал технолог.
Килограмм ежевики сейчас 
стоит 1100 рублей.
—  Ни в коем случае не поку-
пайте ягоды вдоль трасс — 
они попадают под выхлоп-
ные газы от машин, поэтому 
опасны для здоровья. Также 
у тех, кто торгует стихийно, 
нет никаких сертифика-
тов качества, — заключил  
эксперт.
Рената Лебедева
vecher@vm.ru

Прямая 
речь

Каждый год в стране 
цены на ягоды остают-
ся в пределах нормы. 
Сейчас в дружествен-
ных странах благо-
приятный урожайный 
сезон, поэтому в даль-
нейшем стоит ожи-
дать только снижения 
стоимости.  

Александр 
Цапликов
Экономист

Цифра

миллиона тонн соста-
вил ягодный урожай 
по всей стране в про-
шлом году.

1 . 5
 Что выращивают 
наши звезды 
на огородах → стр. 12

Черешня подешевела бо-
лее чем в два раза 

Черешня (ру

442

ерника (рЧеЧе

московн
о

Еж

Черника 
пошла, 
а за нею 
скидки
Хороший ягодный сезон 
сказался на ценах Голубику можно приобрести в крупных сетевых магазинах. Ягода богата витаминами, 

в умеренных количествах в ней содержатся железо, цинк, магний, фосфор
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Украина по согласованию 
с ЮНЕСКО начала вывозить 
из Киево-Печерской лавры 
православные святыни, со-
общил глава внешней раз-
ведки России Сергей Нарыш-
кин. Ценности отправятся 
в Европу «на хранение». 
«Вечерка» вместе с  заме-
стителем главного редакто-
ра журнала «Воин России» 
Василием Дандыкиным 
(на фото внизу) разбиралась, 
могут ли ценности Русской 
православной церкви про-
пасть в Европе навсегда.
Для начала стоит отметить, что вывоз мощей 
ЮНЕСКО пока не одобрило. Но мне кажет-
ся, что в данном случае ЮНЕСКО ничего не 
решает, а решают те, кто контролирует ки-
евский режим и кто его спонсирует. В свое 
время фашисты из Советского Союза вывез-
ли очень много ценностей. Конечно, что-то 
мы забрали обратно, когда вошли в Берлин, 
но большинство украденного осталось уте-
рянным навсегда. Но грабили не только фа-
шисты, грабили итальянцы, «Голубая испан-
ская дивизия», и достояния многих музеев 
до сих пор находятся там. Теперь же может 
случиться такая ситуация, что подпишут 

бумаги «на временное 
хранение», но «ничего 
не бывает временным, 
как постоянное». К со-
жалению, мы здесь ни-
чего сделать не сможем, 
если такое произойдет. 
Просто увезут — и все. 
Как, к примеру, амери-

канцы золото свозили на временное хране-
ние, так до сих пор его и не видели. В Киево-
Печерской лавре, конечно, огромные цен-
ности. Это мощи святых, которые относят 
к XI веку, временам Ярослава Мудрого. На-
верное, эта ситуация имеет взаимовыгоду: 
Зеленскому помогают оружием,  а он зани-
мается откровенным воровством святынь. 
Очевидно, что у нас много коллекционеров, 
богатых людей, у которых все потом осядет. 
Если даже вспомнить — во времена Крым-
ской весны вывезли Скифское золото. Сей-
час власть в лавре захватили, назначили од-
ного переписчика. И я думаю, что их церковь 
на такое пойдет. Сейчас этим занимаются, 
в частности, Европа и Ватикан, которые ча-
сто крадут ценности. Это делают не солдаты, 
а советники, эксперты и уполномоченные от 
европейских стран.

Запад снова пытается украсть 
российские ценности 

Не оставят 
ничего 
святого

Подготовили Валерий Лесничий, 
Анастасия Старостина, 
Алена Прокина vecher@vm.ru

Иракская 
спецоперация
Американцы, которые 
в 2003 году зашли в Ирак, 
целенаправленно разграбляли 
ценности. Даже лагеря ставили 
не в случайных местах. Напри-
мер, американская военная 
база Calp Alpha была размещена 
прямо на раскопках Вавилона. 
Солдаты ценности вывозили 
колоннами. Кстати, у военных 
имелись подробные схемы 
музеев для проникновения 
в хранилища. В прошлом 
году в американском 
Корнелльском универ-
ситете было обнаружено 

10 000 иракских артефактов пе-
риода Вавилона (на фото слева: 
скульптура льва) и шумеров.

Страдания по Жанне д’Арк
В декабре 2015 года на аукционе в Лондоне 
было выставлено кольцо Жанны д’Арк (на фото 
вверху). Его приобрел почти за 377 тысяч евро 
Филипп де Вилье, владелец парка исторических 
аттракционов Пюи дю Фу в Бретани (Франция). 
Но Великобритания требует вернуть ей украшение 
национальной героини, мол, по закону за пределы 
Англии кольцо вывозить нельзя. Но де Вилье от-
вечает: закон не распространяется на страны Евро-
союза. «Пюи дю Фу, в отличие от Великобритании, 
не намерен выходить из ЕС», — заявил он.

Серая схема
Итальянские власти имеют свои претензии к ка-
лифорнийскому музею Гетти (США). Мол, власти 
занимались незаконными сделками с серыми 
и черными антикварами. И так смогли вывезти 
350 предметов античного искусства. Среди ар-
тефактов — мраморная статуя Афродиты. Общая 
стоимость оспариваемых предметов искусства — 
100 миллионов долларов. А от знаменитого музея 
«Метрополитен» требуют вернуть уникальную 
этрусскую колесницу (на фото справа), которую 
под шумок вывез в начале XX века миллионер 
Джей Пи Морган.
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Священный валун
В 1997 году немецкий скульптор Вольфганг фон Шварценфельд привез в Германию 
из Венесуэлы 35-тонный валун (на фото вверху). Он сейчас находится в Берлинском 
парке скульптур. Это священный камень племени южноамериканских индейцев-пе-
монов. Глыба называется «Бабушка Куэка» и представляет большую символическую 
ценность для региона. Как немец умудрился вывезти реликвию — остается загадкой, 
но Венесуэла упорно требует у Берлина вернуть священный камень.

Киевский беспредел
Что же может потерять Киево-Печерская лавра (на фото вверху)? Конечно, 
это мощи 123 угодников Божиих. Среди них мощи преподобного Нестора 
Летописца, автора «Повести временных лет», Симона и Поликарпа, создавших 
Киево-Печерский патерик (житийный сборник), преподобного Алипия-ико-
нописца, врача Агапита, русского богатыря Ильи Муромца. Среди особенно 
ценных икон лавры — два старинных списка Свенской (Печерской) иконы Бо-
жией Матери XVII и XIX веков. Также икона Пресвятой Богородицы «Похвала 
Печерская», подаренная Лавре царем Петром I, с частицами многих святынь. 
Таким количеством святынь не располагает никакой другой монастырь. 

Присвоили золото
Голландцы тоже не остались в сто-
роне от возможности своровать 
чужое. Так, в Нидерландах осело 
золото скифов (на фото слева), ко-
торое отправилось туда на выставку 
еще до воссоединения Крыма 
с Россией. Нидерланды решили 
не отдавать золото. А пока четыре 
крымских музея подали в суд Ам-
стердама коллективный иск.

Голландцы 
на Украине
Музей города Хоорн (Амстердам) 
хотел бы получить назад 24 полотна 
старых голландских мастеров об-
щей стоимостью 10 миллионов ев-
ро. Картины похитили более 10 лет 
назад. И, как считает голландская 
сторона, находятся они на Украине. 
На фото справа: картина художни-
ка Маттиаса Витус Де Грассхейвен 
«Грасхавен» (XVII век)

Проклятый 
алмаз
В мае этого года Индия потребо-
вала от Великобритании вернуть 
ей драгоценности стоимостью 
45 триллионов долларов. В том 
числе и бриллиант «Кохинор», 
который на данный момент 
украшает корону королевы 
Елизаветы II (на фото вверху). 
История уникального камня 
с кровавой репутацией насчи-
тывает уже более 700 лет. Соб-
ственно, последней владелицей 
камня стала королева Виктория. 
Сейчас «Кохинор» в Британии 
считают подарком, а в Индии — 
украденной ценностью. Также 
на драгоценность претендуют 
Иран, Афганистан и Пакистан. 

Верните Нефертити
Огромное количество претензий по поводу украденных ценностей до сих пор 
существует у Египта. Во время археологических «экспедиций» Британия, Гер-
мания, Франция без зазрения совести вывозили из страны бесценные экспо-
наты. Это и уникальный бюст Нефертити (на фото внизу), и Розеттский камень 
(базальтовая плита, которой около 2,2 тысячи лет). Ну и, конечно, Дендерский 
зодиак — карта неба (50 год до н. э). В 1820 году барельеф кощунственным 
способом извлекли из потолка храма Хатхор в городе Дендера.

Украли на 18 томов 
Во время Второй мировой войны 
в СССР были варварски разграблены 
музеи. Существует каталог, в котором 
перечислены все утраченные цен-
ности прошлого. Это 18 толстенных 
томов! Одной из главных жертв 
стал Софийский собор: с главного 
купола сняли крест. Третьяковка 
лишилась почти 30 картин, среди 

которых были полотна Ивана Шишкина, Владимира Маковского. Но самое 
громкое похищение связано с Янтарной комнатой (на фото вверху янтарная 
шкатулка). Немцы ее разобрали и отправили на германские территории. 
До сих пор следы комнаты найдены не были. 
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Мы помним, как в ре-
зультате революции, 
Гражданской войны 
и гонений на Церковь 
многие наши святыни 
оказались за рубе-
жом. Исходя из этого 
печального опыта, 
мы не испытываем 
иллюзий по поводу 
сегодняшней акции. 
На самом деле нынеш-
ние хищения начались 
раньше — мы уже ви-
дели, как исчезли ста-
ринные иконы с Дон-
басса, из захваченных 
националистами укра-
инских храмов Киев-
ской и других епархий 
РПЦ на Украине. Все 
ценное из украденного 
распродается. Никто 
из врагов не задумы-
вается и о духовной со-
ставляющей происхо-
дящих событий. Они 
без зазрения совести 
выставляют в интерне-
те на продажу то, что 
для нас является свя-
тым. В Ветхом Завете 
описаны случаи, когда 
Богом избранный на-
род Израиля терял 
свои святыни, что всег-
да происходит, если 
люди теряют веру. Не-
знание истории выли-
лось в то, что Господь 
может попустить и Ки-
еву быть лишенным 
святынь. 

Иерей Марк 
Кравченко
Войсковой 
священник 
Центрального 
казачьего войска

Конечно, то, что мо-
щи богатыря Ильи 
Муромца, Нестора 
Летописца, сотни икон 
и прочие реликвии 
собираются вывезти 
из Киево-Печерской 
лавры в Европу, а точ-
нее в Византию, — это 
трагедия. И мощи 
— это просто эпизод. 
С исторической точки 
зрения они, конечно, 
очень ценны. Это 
все-таки XI век. Все 
это — то, чему люди 
приходят поклониться 
и приложиться, как 
к святыне. Это нельзя 
даже оценить в де-
нежном эквиваленте, 
потому что не думаю, 
что какой-то музей со-
берется это выкупить.

Марина 
Иммануиловна 
Михейкина
Эксперт-
культуролог, автор 
исторических книг

Грабили 
во время войны 
не только 
фашисты, 
но и итальянцы, 
и испанская 
дивизия 

6 января 2021 года. Право-
славные верующие во время 
Рождественского богослу-
жения в Киево-Печерской 
лавре в Киеве

Не мифы 
Древней Греции
Одна из наиболее пострадав-
ших от культурного разграбле-
ния стран — Греция. Сокрови-
ща Древней Эллады разошлись 
по всем музеям мира. Очень 
активно «собирательством» 
занимались Англия и Франция. 
Греки до сих пор не могут вер-
нуть знаменитые мраморные 
фризы Парфенона, вывезенные 
в 1806 году лордом Элджином 
в Англию. Они сейчас украшают 
Британский музей. У Франции 
эллины требуют Венеру Милос-
скую (на фото справа), Нику 
Самофракийскую.
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Украина по согласованию 
с ЮНЕСКО начала вывозить 
из Киево-Печерской лавры 
православные святыни, со-
общил глава внешней раз-
ведки России Сергей Нарыш-
кин. Ценности отправятся 
в Европу «на хранение». 
«Вечерка» вместе с  заме-
стителем главного редакто-
ра журнала «Воин России» 
Василием Дандыкиным 
(на фото внизу) разбиралась, 
могут ли ценности Русской 
православной церкви про-
пасть в Европе навсегда.
Для начала стоит отметить, что вывоз мощей 
ЮНЕСКО пока не одобрило. Но мне кажет-
ся, что в данном случае ЮНЕСКО ничего не 
решает, а решают те, кто контролирует ки-
евский режим и кто его спонсирует. В свое 
время фашисты из Советского Союза вывез-
ли очень много ценностей. Конечно, что-то 
мы забрали обратно, когда вошли в Берлин, 
но большинство украденного осталось уте-
рянным навсегда. Но грабили не только фа-
шисты, грабили итальянцы, «Голубая испан-
ская дивизия», и достояния многих музеев 
до сих пор находятся там. Теперь же может 
случиться такая ситуация, что подпишут 

бумаги «на временное 
хранение», но «ничего 
не бывает временным, 
как постоянное». К со-
жалению, мы здесь ни-
чего сделать не сможем, 
если такое произойдет. 
Просто увезут — и все. 
Как, к примеру, амери-

канцы золото свозили на временное хране-
ние, так до сих пор его и не видели. В Киево-
Печерской лавре, конечно, огромные цен-
ности. Это мощи святых, которые относят 
к XI веку, временам Ярослава Мудрого. На-
верное, эта ситуация имеет взаимовыгоду: 
Зеленскому помогают оружием,  а он зани-
мается откровенным воровством святынь. 
Очевидно, что у нас много коллекционеров, 
богатых людей, у которых все потом осядет. 
Если даже вспомнить — во времена Крым-
ской весны вывезли Скифское золото. Сей-
час власть в лавре захватили, назначили од-
ного переписчика. И я думаю, что их церковь 
на такое пойдет. Сейчас этим занимаются, 
в частности, Европа и Ватикан, которые ча-
сто крадут ценности. Это делают не солдаты, 
а советники, эксперты и уполномоченные от 
европейских стран.

Запад снова пытается украсть 
российские ценности 

Не оставят 
ничего 
святого

Подготовили Валерий Лесничий, 
Анастасия Старостина, 
Алена Прокина vecher@vm.ru

Иракская 
спецоперация
Американцы, которые 
в 2003 году зашли в Ирак, 
целенаправленно разграбляли 
ценности. Даже лагеря ставили 
не в случайных местах. Напри-
мер, американская военная 
база Calp Alpha была размещена 
прямо на раскопках Вавилона. 
Солдаты ценности вывозили 
колоннами. Кстати, у военных 
имелись подробные схемы 
музеев для проникновения 
в хранилища. В прошлом 
году в американском 
Корнелльском универ-
ситете было обнаружено 

10 000 иракских артефактов пе-
риода Вавилона (на фото слева: 
скульптура льва) и шумеров.

Страдания по Жанне д’Арк
В декабре 2015 года на аукционе в Лондоне 
было выставлено кольцо Жанны д’Арк (на фото 
вверху). Его приобрел почти за 377 тысяч евро 
Филипп де Вилье, владелец парка исторических 
аттракционов Пюи дю Фу в Бретани (Франция). 
Но Великобритания требует вернуть ей украшение 
национальной героини, мол, по закону за пределы 
Англии кольцо вывозить нельзя. Но де Вилье от-
вечает: закон не распространяется на страны Евро-
союза. «Пюи дю Фу, в отличие от Великобритании, 
не намерен выходить из ЕС», — заявил он.

Серая схема
Итальянские власти имеют свои претензии к ка-
лифорнийскому музею Гетти (США). Мол, власти 
занимались незаконными сделками с серыми 
и черными антикварами. И так смогли вывезти 
350 предметов античного искусства. Среди ар-
тефактов — мраморная статуя Афродиты. Общая 
стоимость оспариваемых предметов искусства — 
100 миллионов долларов. А от знаменитого музея 
«Метрополитен» требуют вернуть уникальную 
этрусскую колесницу (на фото справа), которую 
под шумок вывез в начале XX века миллионер 
Джей Пи Морган.
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Священный валун
В 1997 году немецкий скульптор Вольфганг фон Шварценфельд привез в Германию 
из Венесуэлы 35-тонный валун (на фото вверху). Он сейчас находится в Берлинском 
парке скульптур. Это священный камень племени южноамериканских индейцев-пе-
монов. Глыба называется «Бабушка Куэка» и представляет большую символическую 
ценность для региона. Как немец умудрился вывезти реликвию — остается загадкой, 
но Венесуэла упорно требует у Берлина вернуть священный камень.

Киевский беспредел
Что же может потерять Киево-Печерская лавра (на фото вверху)? Конечно, 
это мощи 123 угодников Божиих. Среди них мощи преподобного Нестора 
Летописца, автора «Повести временных лет», Симона и Поликарпа, создавших 
Киево-Печерский патерик (житийный сборник), преподобного Алипия-ико-
нописца, врача Агапита, русского богатыря Ильи Муромца. Среди особенно 
ценных икон лавры — два старинных списка Свенской (Печерской) иконы Бо-
жией Матери XVII и XIX веков. Также икона Пресвятой Богородицы «Похвала 
Печерская», подаренная Лавре царем Петром I, с частицами многих святынь. 
Таким количеством святынь не располагает никакой другой монастырь. 

Присвоили золото
Голландцы тоже не остались в сто-
роне от возможности своровать 
чужое. Так, в Нидерландах осело 
золото скифов (на фото слева), ко-
торое отправилось туда на выставку 
еще до воссоединения Крыма 
с Россией. Нидерланды решили 
не отдавать золото. А пока четыре 
крымских музея подали в суд Ам-
стердама коллективный иск.

Голландцы 
на Украине
Музей города Хоорн (Амстердам) 
хотел бы получить назад 24 полотна 
старых голландских мастеров об-
щей стоимостью 10 миллионов ев-
ро. Картины похитили более 10 лет 
назад. И, как считает голландская 
сторона, находятся они на Украине. 
На фото справа: картина художни-
ка Маттиаса Витус Де Грассхейвен 
«Грасхавен» (XVII век)

Проклятый 
алмаз
В мае этого года Индия потребо-
вала от Великобритании вернуть 
ей драгоценности стоимостью 
45 триллионов долларов. В том 
числе и бриллиант «Кохинор», 
который на данный момент 
украшает корону королевы 
Елизаветы II (на фото вверху). 
История уникального камня 
с кровавой репутацией насчи-
тывает уже более 700 лет. Соб-
ственно, последней владелицей 
камня стала королева Виктория. 
Сейчас «Кохинор» в Британии 
считают подарком, а в Индии — 
украденной ценностью. Также 
на драгоценность претендуют 
Иран, Афганистан и Пакистан. 

Верните Нефертити
Огромное количество претензий по поводу украденных ценностей до сих пор 
существует у Египта. Во время археологических «экспедиций» Британия, Гер-
мания, Франция без зазрения совести вывозили из страны бесценные экспо-
наты. Это и уникальный бюст Нефертити (на фото внизу), и Розеттский камень 
(базальтовая плита, которой около 2,2 тысячи лет). Ну и, конечно, Дендерский 
зодиак — карта неба (50 год до н. э). В 1820 году барельеф кощунственным 
способом извлекли из потолка храма Хатхор в городе Дендера.

Украли на 18 томов 
Во время Второй мировой войны 
в СССР были варварски разграблены 
музеи. Существует каталог, в котором 
перечислены все утраченные цен-
ности прошлого. Это 18 толстенных 
томов! Одной из главных жертв 
стал Софийский собор: с главного 
купола сняли крест. Третьяковка 
лишилась почти 30 картин, среди 

которых были полотна Ивана Шишкина, Владимира Маковского. Но самое 
громкое похищение связано с Янтарной комнатой (на фото вверху янтарная 
шкатулка). Немцы ее разобрали и отправили на германские территории. 
До сих пор следы комнаты найдены не были. 
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Мы помним, как в ре-
зультате революции, 
Гражданской войны 
и гонений на Церковь 
многие наши святыни 
оказались за рубе-
жом. Исходя из этого 
печального опыта, 
мы не испытываем 
иллюзий по поводу 
сегодняшней акции. 
На самом деле нынеш-
ние хищения начались 
раньше — мы уже ви-
дели, как исчезли ста-
ринные иконы с Дон-
басса, из захваченных 
националистами укра-
инских храмов Киев-
ской и других епархий 
РПЦ на Украине. Все 
ценное из украденного 
распродается. Никто 
из врагов не задумы-
вается и о духовной со-
ставляющей происхо-
дящих событий. Они 
без зазрения совести 
выставляют в интерне-
те на продажу то, что 
для нас является свя-
тым. В Ветхом Завете 
описаны случаи, когда 
Богом избранный на-
род Израиля терял 
свои святыни, что всег-
да происходит, если 
люди теряют веру. Не-
знание истории выли-
лось в то, что Господь 
может попустить и Ки-
еву быть лишенным 
святынь. 

Иерей Марк 
Кравченко
Войсковой 
священник 
Центрального 
казачьего войска

Конечно, то, что мо-
щи богатыря Ильи 
Муромца, Нестора 
Летописца, сотни икон 
и прочие реликвии 
собираются вывезти 
из Киево-Печерской 
лавры в Европу, а точ-
нее в Византию, — это 
трагедия. И мощи 
— это просто эпизод. 
С исторической точки 
зрения они, конечно, 
очень ценны. Это 
все-таки XI век. Все 
это — то, чему люди 
приходят поклониться 
и приложиться, как 
к святыне. Это нельзя 
даже оценить в де-
нежном эквиваленте, 
потому что не думаю, 
что какой-то музей со-
берется это выкупить.

Марина 
Иммануиловна 
Михейкина
Эксперт-
культуролог, автор 
исторических книг

Грабили 
во время войны 
не только 
фашисты, 
но и итальянцы, 
и испанская 
дивизия 

6 января 2021 года. Право-
славные верующие во время 
Рождественского богослу-
жения в Киево-Печерской 
лавре в Киеве

Не мифы 
Древней Греции
Одна из наиболее пострадав-
ших от культурного разграбле-
ния стран — Греция. Сокрови-
ща Древней Эллады разошлись 
по всем музеям мира. Очень 
активно «собирательством» 
занимались Англия и Франция. 
Греки до сих пор не могут вер-
нуть знаменитые мраморные 
фризы Парфенона, вывезенные 
в 1806 году лордом Элджином 
в Англию. Они сейчас украшают 
Британский музей. У Франции 
эллины требуют Венеру Милос-
скую (на фото справа), Нику 
Самофракийскую.
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 В шоу «Доброе утро» вы участвуете четыре 
раза в месяц. Чем занимаетесь в остальное 
время? 
Львиную долю энергии я отдаю своей школе 
«Артмедиаобразование». Ей уже 8 лет. Мы 
сделали огромное количество дел за эти го-
ды — это и благотворительность, и социаль-
ные проекты, и обучающие. Сейчас подписа-
ли договор с Российским фондом культуры 
и создаем литературный клуб. Приглашаем 
интересных артистов, чтецов — делаем пря-
мые эфиры, выкладываем в интернет, чтобы 
как можно больше людей увидели наши ма-
териалы. Еще я открыла Центр современ-
ных медиакоммуникаций, и мы делаем об-
разовательные видеокурсы — для всех.

 Ваши внуки — 16-летний Никита (на фото слева)
и 13-летний Степан — уже выбрали профессии?
Младший учится по направлению «математика 
и программирование», старшему в школе остался 
еще год учебы — в лицее при Финансовом универ-
ситете. Я за них не буду говорить, они очень ответ-
ственные, растут не под колпаком, очень интегри-
рованы в жизнь и сами чувствуют, что им нужно. 
А мы идем вслед за ними. 

 Вы много лет живете в счастливом браке с капи-
тан-лейтенантом Военно-морского флота в запасе 
Эдуардом Карташовым (на фото справа). В чем се-
крет крепких отношений?
Просто нужно уметь дружить. Это психологическая 
история гармоничного отношения к миру. Человек 
живет — он учится. Если не учится — остается 
без друзей.

Арина Шарапова 
на съемках 
программы «Доброе 
утро» на Первом: 
этот проект выходит 
в эфир с 1987 года

■ Знаменитая телеве-
дущая Арина Шарапова 
вернулась в утреннюю 
программу «Доброе 
утро» на Первом кана-
ле. Она одна из самых 
обсуждаемых персон 
в российском интер-
нете: слухи вокруг ее 
работы и личной жизни 
не затихают. «Вечерка» 
пообщалась с телеве-
дущей. 

Арина, программа «До-
брое утро» — это уже 
устоявшийся формат 
утреннего шоу, им трудно 
удивить зрителя. Но есть 
у вас и необычная про-
грамма «10 мгновений» 
на телеканале «Звезда». 
Вы загадываете герою за-
гадки о событиях из его 
жизни. Каждая пере-
дача — интерактивный 
спектакль: гость удивля-
ется, и вместе с ним зри-
тель. Кто придумал этот 
формат? 
Алексей Пиманов (продюсер 
и телеведущий. — «МВ»). 
Он долго шел к тому, чтобы 
получился именно такой 
продукт. Мы модернизиро-
вали формат. Поняли, что 
это должна быть такая полу-
игра, потому что в чистом 
виде интервью сегодня уже 
немного устарели, хотя, мо-
жет быть, это неправильное 
утверждение. Но нам нуж-
но не просто интервью, нам 
нужно набирать рейтинг. 
Поэтому мы соединяем ин-
формирование и развлече-
ние — пробиваемся к серд-
цу зрителя. Над программой 
работает вся команда. Это 
очень тяжелый труд — ре-
дакторы, сценаристы, ге-
ниальный продюсер Галина 
Григорьева, которая парал-
лельно на Первом канале 
делает много документаль-
ных фильмов. И мы рады, 
что у нас есть возможность 
поиграть в этот удивитель-
ный квест. Мне как педагогу 
важен и обучающий эффект 
программы. Ведь журна-
листика несет в себе про-
светительский смысл, если 

нам удается не только раз-
влекать зрителя, но и разви-
вать, расширять сознание. 
Сейчас в интернете 
и на телевидении одина-
ковые интервью в стиле 
«бу-бу-бу». Развивают 
они не особо. 
Да, зритель быстро устает 
от однообразия. Я глубоко 
убеждена, что «пирожки», 
которые выпекаются на те-
левидении, должны быть из 
разного теста и с разными 
начинками, тогда это будет 
интересно. 
Но яркие проекты часто 
теряются в гигантском 
инфопотоке. Зритель 
барахтается, хватаясь 
за что попало. 
Главное для нас — делать 
все, чтобы помочь зрителю 
разобраться. 
Молодые журналисты 
иногда в беседах с из-
вестными людьми стес-
няются — и интервью 
получаются порой худо-
сочные. Что вы им посо-
ветовали бы? 
Есть журналисты, которые 
очень плохо говорят, но пи-
шут гениально. Поэтому, 
думаю, не надо себя мучить, 
если разговоры 
у вас не клеятся. 
Идите в том на-
правлении, кото-
рое дается. 
Вы жили в Си-
бири, работали 
там на телеви-
дении два года. 
Почему, на ваш 
взгляд, Сибирь называют 
«местом силы» России? 
Я ее давно люблю. У меня 
отец родился, правда, не 
в Сибири, а на Дальнем Вос-
токе, в поселке Аян. По на-
званию поселка ему дали 
имя. Так что я Аяновна. Его 
родители — мои бабуш-
ка и дедушка — москвичи 
с Арбата, которые поехали 
строить социализм в Аян. 
Дед строил там культурный 
центр. Поэтому моя лю-
бовь к Дальнему Востоку 
и Сибири очень глубокая. 
Я с большим удовольствием 
всегда выходила из самоле-

Выпекаю «пирожки» 
на телевидении
Телеведущая Арина Шарапова убеждена: 
зрители устали от однообразных шоу

Детали к портрету Арины Шараповой
 Как вы считаете, какое образование нужно по-
лучить, чтобы стать хорошим и успешным жур-
налистом?
Бывают династии врачей или учителей. Но од-
нажды находится такой «черный лебедь», кото-
рый прерывает эту династию и занимается тем, 
что ему интересно. Мне была интересна филосо-
фия. Мне кажется, философский факультет — хо-
рошая основа для любой дальнейшей профес-
сии. Я училась на вечернем в МГУ и работала 
в агентстве печати «Новости». Сначала была фо-
торедактором два года. Зато узнала всю систему 
изнутри, снизу. А потом потихоньку начала под-
ниматься вверх, в журналисты. Открылась ви-
деоредакция, я попросилась туда. Мне казалось, 
видео — это самое интересное, что есть в мире. 
И не ошиблась. Оттуда уже перешла на Второй 
канал, РТР. 

Арина Шарапова 
родилась 30 мая 
1961 года в Москве 
в семье дипломата 
и филолога. В 1984 го-
ду окончила отделение 
прикладной социо-
логии философского 
факультета МГУ, за-
тем — переводческий 
факультет Московско-
го государственного 
педагогического ин-
ститута иностранных 
языков имени Мориса 
Тореза (ныне Москов-
ский государственный 
лингвистический уни-
верситет) по специ-
альности «Переводчик 
английского языка». 
Кандидат социоло-
гических наук. Начи-
нала творческий путь 
в АПН (ныне РИА «Но-
вости»). С 1991 года со-
трудничает с разными 
каналами российского 
телевидения.

ДОСЬЕ Рома наращивает 
мышцы

■ Вчера лечащие врачи 
Романа Костомарова 
(на фото справа) рас-
сказали, что фигурист 
тренируется с вре-
менными протезами 
по часу в день. А ранее 
46-летний спортсмен 
опубликовал в соцсетях 
видео, где демонстри-
рует, как он крутит 
педали на велотрена-
жере. Правда, даются 
такие занятия ему пока 
нелегко. «Вечерка» вы-
яснила, как скоро Роман 
сможет привыкнуть 
к протезам.

Врачи Костомарова ут-
верждают: спортсмен еще 
осваивает ножные проте-
зы, привыкает к ним. Тре-
нируется ежедневно, но не 
более часа. К протезирова-
нию рук специалисты еще 
не приступали. 
Врач-терапевт, диагност 
Андрей Звонков отмечает: 

Костомаров сейчас трени-
руется с тяжелыми и не-
дорогими протезами, для 
установки современных 
умных бионических кон-
струкций нужно время.
— Процесс изготовления 
таких устройств — дело 
долгое. Под протез нужно 
создать «посадочное ме-

сто»: нарастить и укрепить 
мускулы. Этот процесс 
длится несколько недель.  
Причем ручные протезы из-
готовить труднее, чем нож-
ные, поскольку руками мы 
выполняем более сложные 
действия. После замены 
протезов тренировки Ко-
стомарова будут проходить 

в том же режиме, что и сей-
час. Когда Роман восстано-
вит мышцы и координацию 
движений, ему будет легче. 
Кстати, стоимость биони-
ческих роботизированных 
протезов начинается от 
400 тысяч рублей. Фигу-
рист был госпитализирован 
10 января с левосторонней 
пневмонией, из-за которой 
начались осложнения. Что-
бы спасти жизнь спортсме-
ну, врачи были вынуждены 
ампутировать ему стопы 
и частично кисти рук.

Первые тренировки 
проходят болезненно. 
Нужно время, чтобы 
привыкнуть к нагрузке 

СVои люди

■ Вчера продюсер, 
основатель группы 
«Земляне» Владимир 
Киселев (на фото спра-
ва) обратился к колле-
гам в своем телеграм-
канале.
Музыкант призвал людей 
творческих профессий 
объединиться вокруг пре-
зидента и общей для стра-
ны цели — победы в спец-
операции: «Не помогайте 
внешним врагам». К ини-
циативе присоединились 
Николай Басков, Григорий 
Лепс, Денис Майданов, Ла-
риса Долина и многие дру-
гие. Продюсер также учре-
дил поощрение для бойцов. 
За каждый подбитый запад-
ный танк герои получат де-
нежную премию.

Артисты сплотились
Чужой кошелек

■ Вчера журналисты 
опубликовали размер 
заработка телеведущей 
Юлии Высоцкой (на фо-
то вверху) от кулинар-
ных проектов.
В ы я с н и л о с ь ,  ч т о  з а 
2022 год Высоцкая получи-
ла 241,7 миллиона рублей 
от 12 принадлежащих ей 
компаний. В их числе не-
сколько кулинарных сту-
дий, издательство, кон-
дитерская, продюсерский 

центр и кинокомпания ее 
мужа режиссера Андрея 
Кончаловского и другие. 
Общая стоимость всех 
компаний — 385 миллио-
нов рублей. Весной Юлия 
Высоцкая стала насто-
ящей звездой соцсетей. 
В интернет попали виде-
озаписи, где она готовит 
совершенно провальные 
блюда. Подписчики под-
няли на смех кулинарные 
способности телеведущей, 
которая много лет ведет 
шоу «Едим дома!». Долгое 
время артистка молчала, 
но вчера впервые отреаги-
ровала на шутки в ее адрес. 
Она поделилась в соцсетях 
записью певицы Марии 
Зайцевой, которая заяви-
ла, что Высоцкая много лет 
назад вдохновила ее на го-
товку и она ей очень за это 
благодарна.

Кондитерская да студии

Прямая 
речь

Когда я увидела ви-
део, где Роман крутит 
тренажер-велосипед, 
очень обрадовалась. 
Он и двигается уже 
неплохо, а выглядит — 
просто красавчик! Он 
не теряет волю и же-
лание восстановить-
ся, это круто. Роман 
вышел из сложней-
шей ситуации. Спор-
тсмены такого уровня 
всегда очень  стойкие. 
Но то, как проявил 
себя Роман, это сверх-
способности. 

Анжелика 
Крылова 
Двукратная 
чемпионка мира 
по фигурному 
катанию

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя vecher@vm.ru

та в Красноярске и хрустела 
снегом под ногами, который 
блестел на солнце. 
Еще одно ваше место 
силы — Крым. Вы напи-
сали даже книгу сказок 
для детей «Страна чудес 
Коктебель». Что вас вдох-
новило? 
Кстати, я только что закон-
чила детектив. Считаю, что 
писать воспоминания при 
жизни неприлично (сме-
ется). Придумываю что-то 
высокохудожественное. 
Крым — мощное место. Си-
лен тот, в чьих руках Крым. 
Его надо беречь и холить, 
и это счастье, что Крым — 
с Россией. А Коктебель — 
особенная часть Крыма. Не 
зря же его выбирали для 
жизни и поэты, например, 
Максимилиан Волошин, 
и писатели — Мариэтта 
Шагинян, которая писала 
о Ленине, и Игорь Моисеев, 
который создал уникальный 
танцевальный ансамбль... 
Можно назвать человек 
50 гениев, которые в начале 
века заряжались энергией 
Коктебеля и делились с ним 
своей. Книжка получилась, 
потому что я рассказывала 
сказки моим внукам и за-
писывала, чтобы не забыть 
и ничего не перепутать. 
Я придумала еще одну книж-
ку — для взрослых, о кокте-
бельской жизни. Они все 
фантазийные у меня. Нра-
вится мне этот жанр. 
Авторитетные люди 
в нынешние трудные 
времена как бы раздели-
лись. Одни поддержива-
ют Россию, другие — мол-
чат. Какую позицию вы 
выбрали для себя? 
Страну надо любить, как 
и семью. Если ты любишь 
свою семью, то — молча ли, 
громко ли — ты ее защища-
ешь. Ты все время работа-
ешь на то, чтобы семья была 

крепкая. Моя мама гово-
рила: семья — это большая 
работа. Так же и страна — 
большая работа. Что громко 
говорить? Надо работать, 
и все. 
Часто взрослые не сказки 
детям пишут, а бросают 
их на произвол гаджетов. 
Что вы посоветуете роди-
телям? 
Сейчас стараются увлекать 
молодежь. Очень много 
клубов по интересам, мас-
са возможностей. Необя-
зательно самим садиться 
писать сказки, можно из-
учить вопрос и направлять 
ребенка в образование так, 
чтобы ему было интерес-
но. Но тут зависит все от 
родителей. У каждого свой 
опыт и подход. «Опыт, как 
старое ношеное платье, ред-
ко кому впору», — сказал 
товарищ Ибсен (норвеж-
ский драматург и писатель 
XIX века. — «МВ»).

Давно лю-
блю Сибирь 
и Дальний 
Восток 

Костомаров активно готовится 
к протезированию
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 В шоу «Доброе утро» вы участвуете четыре 
раза в месяц. Чем занимаетесь в остальное 
время? 
Львиную долю энергии я отдаю своей школе 
«Артмедиаобразование». Ей уже 8 лет. Мы 
сделали огромное количество дел за эти го-
ды — это и благотворительность, и социаль-
ные проекты, и обучающие. Сейчас подписа-
ли договор с Российским фондом культуры 
и создаем литературный клуб. Приглашаем 
интересных артистов, чтецов — делаем пря-
мые эфиры, выкладываем в интернет, чтобы 
как можно больше людей увидели наши ма-
териалы. Еще я открыла Центр современ-
ных медиакоммуникаций, и мы делаем об-
разовательные видеокурсы — для всех.

 Ваши внуки — 16-летний Никита (на фото слева)
и 13-летний Степан — уже выбрали профессии?
Младший учится по направлению «математика 
и программирование», старшему в школе остался 
еще год учебы — в лицее при Финансовом универ-
ситете. Я за них не буду говорить, они очень ответ-
ственные, растут не под колпаком, очень интегри-
рованы в жизнь и сами чувствуют, что им нужно. 
А мы идем вслед за ними. 

 Вы много лет живете в счастливом браке с капи-
тан-лейтенантом Военно-морского флота в запасе 
Эдуардом Карташовым (на фото справа). В чем се-
крет крепких отношений?
Просто нужно уметь дружить. Это психологическая 
история гармоничного отношения к миру. Человек 
живет — он учится. Если не учится — остается 
без друзей.

Арина Шарапова 
на съемках 
программы «Доброе 
утро» на Первом: 
этот проект выходит 
в эфир с 1987 года

■ Знаменитая телеве-
дущая Арина Шарапова 
вернулась в утреннюю 
программу «Доброе 
утро» на Первом кана-
ле. Она одна из самых 
обсуждаемых персон 
в российском интер-
нете: слухи вокруг ее 
работы и личной жизни 
не затихают. «Вечерка» 
пообщалась с телеве-
дущей. 

Арина, программа «До-
брое утро» — это уже 
устоявшийся формат 
утреннего шоу, им трудно 
удивить зрителя. Но есть 
у вас и необычная про-
грамма «10 мгновений» 
на телеканале «Звезда». 
Вы загадываете герою за-
гадки о событиях из его 
жизни. Каждая пере-
дача — интерактивный 
спектакль: гость удивля-
ется, и вместе с ним зри-
тель. Кто придумал этот 
формат? 
Алексей Пиманов (продюсер 
и телеведущий. — «МВ»). 
Он долго шел к тому, чтобы 
получился именно такой 
продукт. Мы модернизиро-
вали формат. Поняли, что 
это должна быть такая полу-
игра, потому что в чистом 
виде интервью сегодня уже 
немного устарели, хотя, мо-
жет быть, это неправильное 
утверждение. Но нам нуж-
но не просто интервью, нам 
нужно набирать рейтинг. 
Поэтому мы соединяем ин-
формирование и развлече-
ние — пробиваемся к серд-
цу зрителя. Над программой 
работает вся команда. Это 
очень тяжелый труд — ре-
дакторы, сценаристы, ге-
ниальный продюсер Галина 
Григорьева, которая парал-
лельно на Первом канале 
делает много документаль-
ных фильмов. И мы рады, 
что у нас есть возможность 
поиграть в этот удивитель-
ный квест. Мне как педагогу 
важен и обучающий эффект 
программы. Ведь журна-
листика несет в себе про-
светительский смысл, если 

нам удается не только раз-
влекать зрителя, но и разви-
вать, расширять сознание. 
Сейчас в интернете 
и на телевидении одина-
ковые интервью в стиле 
«бу-бу-бу». Развивают 
они не особо. 
Да, зритель быстро устает 
от однообразия. Я глубоко 
убеждена, что «пирожки», 
которые выпекаются на те-
левидении, должны быть из 
разного теста и с разными 
начинками, тогда это будет 
интересно. 
Но яркие проекты часто 
теряются в гигантском 
инфопотоке. Зритель 
барахтается, хватаясь 
за что попало. 
Главное для нас — делать 
все, чтобы помочь зрителю 
разобраться. 
Молодые журналисты 
иногда в беседах с из-
вестными людьми стес-
няются — и интервью 
получаются порой худо-
сочные. Что вы им посо-
ветовали бы? 
Есть журналисты, которые 
очень плохо говорят, но пи-
шут гениально. Поэтому, 
думаю, не надо себя мучить, 
если разговоры 
у вас не клеятся. 
Идите в том на-
правлении, кото-
рое дается. 
Вы жили в Си-
бири, работали 
там на телеви-
дении два года. 
Почему, на ваш 
взгляд, Сибирь называют 
«местом силы» России? 
Я ее давно люблю. У меня 
отец родился, правда, не 
в Сибири, а на Дальнем Вос-
токе, в поселке Аян. По на-
званию поселка ему дали 
имя. Так что я Аяновна. Его 
родители — мои бабуш-
ка и дедушка — москвичи 
с Арбата, которые поехали 
строить социализм в Аян. 
Дед строил там культурный 
центр. Поэтому моя лю-
бовь к Дальнему Востоку 
и Сибири очень глубокая. 
Я с большим удовольствием 
всегда выходила из самоле-

Выпекаю «пирожки» 
на телевидении
Телеведущая Арина Шарапова убеждена: 
зрители устали от однообразных шоу

Детали к портрету Арины Шараповой
 Как вы считаете, какое образование нужно по-
лучить, чтобы стать хорошим и успешным жур-
налистом?
Бывают династии врачей или учителей. Но од-
нажды находится такой «черный лебедь», кото-
рый прерывает эту династию и занимается тем, 
что ему интересно. Мне была интересна филосо-
фия. Мне кажется, философский факультет — хо-
рошая основа для любой дальнейшей профес-
сии. Я училась на вечернем в МГУ и работала 
в агентстве печати «Новости». Сначала была фо-
торедактором два года. Зато узнала всю систему 
изнутри, снизу. А потом потихоньку начала под-
ниматься вверх, в журналисты. Открылась ви-
деоредакция, я попросилась туда. Мне казалось, 
видео — это самое интересное, что есть в мире. 
И не ошиблась. Оттуда уже перешла на Второй 
канал, РТР. 

Арина Шарапова 
родилась 30 мая 
1961 года в Москве 
в семье дипломата 
и филолога. В 1984 го-
ду окончила отделение 
прикладной социо-
логии философского 
факультета МГУ, за-
тем — переводческий 
факультет Московско-
го государственного 
педагогического ин-
ститута иностранных 
языков имени Мориса 
Тореза (ныне Москов-
ский государственный 
лингвистический уни-
верситет) по специ-
альности «Переводчик 
английского языка». 
Кандидат социоло-
гических наук. Начи-
нала творческий путь 
в АПН (ныне РИА «Но-
вости»). С 1991 года со-
трудничает с разными 
каналами российского 
телевидения.

ДОСЬЕ Рома наращивает 
мышцы

■ Вчера лечащие врачи 
Романа Костомарова 
(на фото справа) рас-
сказали, что фигурист 
тренируется с вре-
менными протезами 
по часу в день. А ранее 
46-летний спортсмен 
опубликовал в соцсетях 
видео, где демонстри-
рует, как он крутит 
педали на велотрена-
жере. Правда, даются 
такие занятия ему пока 
нелегко. «Вечерка» вы-
яснила, как скоро Роман 
сможет привыкнуть 
к протезам.

Врачи Костомарова ут-
верждают: спортсмен еще 
осваивает ножные проте-
зы, привыкает к ним. Тре-
нируется ежедневно, но не 
более часа. К протезирова-
нию рук специалисты еще 
не приступали. 
Врач-терапевт, диагност 
Андрей Звонков отмечает: 

Костомаров сейчас трени-
руется с тяжелыми и не-
дорогими протезами, для 
установки современных 
умных бионических кон-
струкций нужно время.
— Процесс изготовления 
таких устройств — дело 
долгое. Под протез нужно 
создать «посадочное ме-

сто»: нарастить и укрепить 
мускулы. Этот процесс 
длится несколько недель.  
Причем ручные протезы из-
готовить труднее, чем нож-
ные, поскольку руками мы 
выполняем более сложные 
действия. После замены 
протезов тренировки Ко-
стомарова будут проходить 

в том же режиме, что и сей-
час. Когда Роман восстано-
вит мышцы и координацию 
движений, ему будет легче. 
Кстати, стоимость биони-
ческих роботизированных 
протезов начинается от 
400 тысяч рублей. Фигу-
рист был госпитализирован 
10 января с левосторонней 
пневмонией, из-за которой 
начались осложнения. Что-
бы спасти жизнь спортсме-
ну, врачи были вынуждены 
ампутировать ему стопы 
и частично кисти рук.

Первые тренировки 
проходят болезненно. 
Нужно время, чтобы 
привыкнуть к нагрузке 

СVои люди

■ Вчера продюсер, 
основатель группы 
«Земляне» Владимир 
Киселев (на фото спра-
ва) обратился к колле-
гам в своем телеграм-
канале.
Музыкант призвал людей 
творческих профессий 
объединиться вокруг пре-
зидента и общей для стра-
ны цели — победы в спец-
операции: «Не помогайте 
внешним врагам». К ини-
циативе присоединились 
Николай Басков, Григорий 
Лепс, Денис Майданов, Ла-
риса Долина и многие дру-
гие. Продюсер также учре-
дил поощрение для бойцов. 
За каждый подбитый запад-
ный танк герои получат де-
нежную премию.

Артисты сплотились
Чужой кошелек

■ Вчера журналисты 
опубликовали размер 
заработка телеведущей 
Юлии Высоцкой (на фо-
то вверху) от кулинар-
ных проектов.
В ы я с н и л о с ь ,  ч т о  з а 
2022 год Высоцкая получи-
ла 241,7 миллиона рублей 
от 12 принадлежащих ей 
компаний. В их числе не-
сколько кулинарных сту-
дий, издательство, кон-
дитерская, продюсерский 

центр и кинокомпания ее 
мужа режиссера Андрея 
Кончаловского и другие. 
Общая стоимость всех 
компаний — 385 миллио-
нов рублей. Весной Юлия 
Высоцкая стала насто-
ящей звездой соцсетей. 
В интернет попали виде-
озаписи, где она готовит 
совершенно провальные 
блюда. Подписчики под-
няли на смех кулинарные 
способности телеведущей, 
которая много лет ведет 
шоу «Едим дома!». Долгое 
время артистка молчала, 
но вчера впервые отреаги-
ровала на шутки в ее адрес. 
Она поделилась в соцсетях 
записью певицы Марии 
Зайцевой, которая заяви-
ла, что Высоцкая много лет 
назад вдохновила ее на го-
товку и она ей очень за это 
благодарна.

Кондитерская да студии

Прямая 
речь

Когда я увидела ви-
део, где Роман крутит 
тренажер-велосипед, 
очень обрадовалась. 
Он и двигается уже 
неплохо, а выглядит — 
просто красавчик! Он 
не теряет волю и же-
лание восстановить-
ся, это круто. Роман 
вышел из сложней-
шей ситуации. Спор-
тсмены такого уровня 
всегда очень  стойкие. 
Но то, как проявил 
себя Роман, это сверх-
способности. 

Анжелика 
Крылова 
Двукратная 
чемпионка мира 
по фигурному 
катанию

Материалы к рубрике «Звездная пыль» подготовили 
Дарья Завгородняя, Динара Кафискина vecher@vm.ru

Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовила 
Дарья Завгородняя vecher@vm.ru

та в Красноярске и хрустела 
снегом под ногами, который 
блестел на солнце. 
Еще одно ваше место 
силы — Крым. Вы напи-
сали даже книгу сказок 
для детей «Страна чудес 
Коктебель». Что вас вдох-
новило? 
Кстати, я только что закон-
чила детектив. Считаю, что 
писать воспоминания при 
жизни неприлично (сме-
ется). Придумываю что-то 
высокохудожественное. 
Крым — мощное место. Си-
лен тот, в чьих руках Крым. 
Его надо беречь и холить, 
и это счастье, что Крым — 
с Россией. А Коктебель — 
особенная часть Крыма. Не 
зря же его выбирали для 
жизни и поэты, например, 
Максимилиан Волошин, 
и писатели — Мариэтта 
Шагинян, которая писала 
о Ленине, и Игорь Моисеев, 
который создал уникальный 
танцевальный ансамбль... 
Можно назвать человек 
50 гениев, которые в начале 
века заряжались энергией 
Коктебеля и делились с ним 
своей. Книжка получилась, 
потому что я рассказывала 
сказки моим внукам и за-
писывала, чтобы не забыть 
и ничего не перепутать. 
Я придумала еще одну книж-
ку — для взрослых, о кокте-
бельской жизни. Они все 
фантазийные у меня. Нра-
вится мне этот жанр. 
Авторитетные люди 
в нынешние трудные 
времена как бы раздели-
лись. Одни поддержива-
ют Россию, другие — мол-
чат. Какую позицию вы 
выбрали для себя? 
Страну надо любить, как 
и семью. Если ты любишь 
свою семью, то — молча ли, 
громко ли — ты ее защища-
ешь. Ты все время работа-
ешь на то, чтобы семья была 

крепкая. Моя мама гово-
рила: семья — это большая 
работа. Так же и страна — 
большая работа. Что громко 
говорить? Надо работать, 
и все. 
Часто взрослые не сказки 
детям пишут, а бросают 
их на произвол гаджетов. 
Что вы посоветуете роди-
телям? 
Сейчас стараются увлекать 
молодежь. Очень много 
клубов по интересам, мас-
са возможностей. Необя-
зательно самим садиться 
писать сказки, можно из-
учить вопрос и направлять 
ребенка в образование так, 
чтобы ему было интерес-
но. Но тут зависит все от 
родителей. У каждого свой 
опыт и подход. «Опыт, как 
старое ношеное платье, ред-
ко кому впору», — сказал 
товарищ Ибсен (норвеж-
ский драматург и писатель 
XIX века. — «МВ»).

Давно лю-
блю Сибирь 
и Дальний 
Восток 

Костомаров активно готовится 
к протезированию
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■ Садово-огородный 
сезон в самом разга-
ре. В том числе у на-
ших знаменитостей. 
Для многих выращива-
ние собственных огур-
чиков с помидорчиками 
стало настоящим хобби. 
«Вечерка» узнала, кто 
в нашем бомонде самый 
отчаянный дачник. 

Анита Цой: 
идеальное 
удобрение
На угодьях у Аниты Цой (1) 
в Дмитровском районе Под-
московья «цветет и колосит-
ся» буквально все: плодовые 
деревья, клубника, малина, 
крыжовник, цветы и все ово-
щи — от картофеля до поми-
доров. Капризные культуры 
она выращивает в теплицах 
с особым климатом, кото-
рый сам подстраивается под 
изменения погоды. Артист-
ка затеяла даже собствен-
ный фермерский проект, 
а также поделилась рецеп-
том идеального удобрения: 
— У меня растет газон на 
участке, я его скашиваю 
и складываю в бочки, до-
бавляю столько же свежей 
крапивы. Все это заливаю 
птичьим пометом или на-
возом, потом настаиваю 
неделю — и получается 
шикарное удобрение. Идет 
витаминизация корней 
помидоров, которые дают 
отличный урожай, плюс за-
щита от бактерий. 

Сергей Безруков: 
морковка всем 
на зависть
В саду подмосковного поме-
стья  народного 
артиста Сергея 
Безрукова (3)
растут яблони, 
сливы, черешня 
сорта «ленин-
градская», на 
грядках кудря-
вится ботва корнеплодов, 
на лианах зреют цукини. 
Ежегодно народный артист 
с женой и детьми собирают 
богатый урожай. Особенно 
красивой получается мор-
ковь. Отец семейства раду-
ется, не скрывая эмоций: 
«Когда свой урожай, когда 
своя теплица... вы меня по-
нимаете? Жена закатала 
банки... круто!!!»
 

Екатерина Волкова: 
огурцы не с витрины
Актриса Екатерина Волко-
ва (4) усердно возделывает 
загородный участок в Пере-
делкине. На сотках у Екате-
рины растут ирисы и другие 
виды садовых цветов, зреют 
ягоды, в теплицах поспева-
ют овощи. Артистка больше 
всего любит сажать рас-
тения, а возделывать их — 

Прямая 
речь

В июне лучше всего 
сажать дайкон — япон-
скую редьку. Также 
можно сажать редьку 
других видов — осен-
нюю и зимнюю. И, ко-
нечно, рекомендую 
посадить любые виды 
салатов. Их огромное 
количество, очень 
вкусным будет обыч-
ный классический, 
а также другие зелен-
ные культуры — листо-
вая горчица, шпинат 
и прочие. Можно 
сажать и цветы. В лю-
бом торговом центре 
огромный выбор уже 
готовых растений, вам 
выращивать не при-
дется: вынуть из кон-
тейнера и посадить. 
Еще можно посадить 
кабачки и огурцы. 
А в теплицу, к помидо-
рам, подсадить бази-
лик — он быстро пора-
дует вас урожаем.

Андрей Туманов
Председатель 
Московского  союза 
садоводов

Цифра

процента москви-
чей предпочитают 
овощи, выращенные 
на собственном ого-
роде, согласно опросу, 
проведенному одним 
из онлайн-гипер-
маркетов.

2 2

С петрушкой надо 
разговаривать!
Какие урожаи выращивают наши 
знаменитости у себя на «фазендах»
уже скучновато. При этом 
она считает правильным, 
что дети наблюдают жизнь 
природы в процессе измене-
ний — такой, какая она есть.
 — Послать за огурчиками 
детей — это всегда приятно. 
Чтобы они тоже видели, что 
это не на витрине растет, 
а что это надо полить, удо-
брить, сорняк выдернуть. 
Мне кажется, это тоже вос-
питание, — рассказала Вол-
кова в одном из интервью.

Елена Морозова: 
беседы по душам
Заслуженная артистка Рос-
сии Елена Морозова счита-
ет, что с растениями нужно 
общаться, как с высокораз-
витыми существами:
— У меня есть дом, где 
имеется небольшой уча-
сток, — поведала «МВ» ак-
триса. — Я очень люблю са-

люблю копать, это снимает 
стресс. Петрушка, укроп, что 
только у меня не растет!»

Мария 
Кожевникова: 
помидоры 
мотивируют
Актриса Мария Кожевнико-
ва (2) увлеклась земледели-
ем, когда у ее сына Максима 
обнаружилась кожная ал-
лергия на помидоры. 
— Это была срочная моти-
вация на мои вечные мечты 
о собственноручно выращен-
ных продуктах, — рассказы-
вала Мария. Когда актриса 
накормила сына овощами, 
выращенными на своем ого-
роде, — никакой аллергиче-
ской реакции не появилось! 
Дарья Завгородняя, 
Динара Кафискина 
vecher@vm.ru

Зелень прямо с грядки, вы-
ложенная на тарелку, — самое 
вкусное и полезное блюдо 

жать цветы. У меня выросла 
отличная сирень, которую 
я сажала вместе с другом-
англичанином. Он худож-
ник: наверное, поэтому 
она и прижилась. Обожаю 
сажать петрушку, укроп 
и морковку. Чтобы они хо-
рошо росли, с ними надо 
разговаривать. Без проблем 
и разговоров зато вырастает 
петрушка. 

Надежда Бабкина: 
сама копаю и сажаю
Народная артистка России 
Надежда Бабкина — по-
клонница деревенских ра-
достей. Но заниматься ого-
родом у Надежды Георгиев-
ны сейчас нет возможности: 
она гастролирует.
— Порой даже на сон и об-
щение с семьей времени не 

остается — какие уж тут ого-
роды? — разводит руками 
Бабкина, беседуя с «МВ». —  
Хотя раньше по полной про-
грамме пахала на участке: 
копалась в земле, сажала, 
пропалывала сорняки, ко-
сила траву. Я человек дере-
венский, и, видимо, земля 
это чувствует, отвечая мне 
буйным многоцветьем. Под 
окнами моей спальни растут 
кусты сирени и разлапистая 
елка. Много цветов — уди-
вительной красоты розы, 
пионы. В огороде растут 
преимущественно петруш-
ка, укроп, кинза, базилик. 
Вся эта травка, красиво вы-
ложенная на тарелку, — пре-
красное, безумно полезное, 
витаминное блюдо. 

Слава: вместо 
спортзала прополка
Певица Слава недавно вы-
садила каштан, иву, вишню 
и калину. Артистка уверяет, 
что прополка сорняков на 
32 сотках ее «плантации» за-
меняет ей походы в фитнес-
клуб: «Когда у меня вы-
ходные, я сажаю на даче 
деревья, кусты роз, поэтому 
у меня такая хорошая фигу-
ра. Я не хожу в зал, я просто 
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■ Беспрецедентный пе-
ший переход от Баренце-
ва моря до Персидского 
залива затеял москов-
ский режиссер-докумен-
талист Михаил Маржу-
ков. «Вечерка» связалась 
с путешественником.
Михаил со своей пешей экс-
педицией стартовал в ок-
тябре 2022 года из поселка 
Вайда-Губа Мурманской 
области. Конечная точка 
маршрута — иранский порт 
Бендер-Аббас. Сейчас мо-
сквич идет по территории 
Дагестана. За плечами бо-
лее пяти тысяч километров, 
впереди — еще около двух 
тысяч.
Михаил, как возникла 
идея пешего перехода по-
перек континента?
Идея этого перехода возник-
ла из двух предыдущих. Пер-
вый, можно сказать, проб-
ный был, когда прошел пеш-
ком от Москвы до Санкт-
Петербурга. Второй тоже 
начался в Москве, 
а финишировал 
в Алма-Ате, горо-
де, где я родился. 
И завершился он 
на плотине в гор-
ном урочище Алатау, где 
находится известный каток 
«Медео», самый высокогор-
ный на планете. Плотину эту 
строил мой отец, а я таким 
образом как бы символиче-
ски передал эту памятную 
точку, семейную историю 
моему сыну и моему внуку, 
который родился и вырос 
в Москве. Ушел тогда за пять 
с половиной тысяч киломе-
тров, расстояние считал 
точно — по шагомеру. Ни 
разу не воспользовался ни-
каким транспортом. Но уже 
по завершении возникло 
чувство, что чего-то я тогда 
все-таки недобрал. Думал. 
А затем понял: был символ, 
было послание сыну, а его 
фиксированной передачи 
на физическом носителе 
в виде фильма или книги не 
было. Дорожные истории, 
отрывочные воспомина-
ния — да и только. Понял 
тогда, что смогу сделать не-
что большее. По сути, весь 
мой переход пешком через 

континент — это синопсис 
будущего фильма, который 
я с каждым пройденным 
километром разматываю, 
словно кинопленку.
Сколько вы уже в пути? 
И сколько обычно прохо-
дите за день?
Уже более восьми месяцев 
иду. Средний дневной пере-
ход — где-то 35 километров. 
Но человек предполагает, 
а Бог располагает. Ветер, 
дождь, снег, буря, град, пур-
га, жара, болезнь, травма — 
все, что с тобой в пути про-
исходит не по твоей воле, 
вносит коррективы. Разок 
удалось и 58 километров за 
раз пройти.
И как в целом самочув-
ствие? Каково это — вот 
так шагать в 64 года-то?
Пару раз капитально про-
стыл. В районе Вышнего Во-
лочка при минус 40 по Цель-
сию прошел около 40 кило-
метров. Под конец картинка 
перед глазами плыть нача-

ла. Хотел списать эффект на 
полнолуние, а оказалось, 
что у меня  температура 
под сорок. Пролежал тогда 
в придорожной гостиничке 
пять дней, меняя каждые 
два-три часа мокрые от пота 
простыни. Но кризис мино-
вал, и я пошел дальше. Вес 
мой за первые три месяца 
дороги сильно «пострадал»: 
когда выходил, во мне бы-
ло около 110 килограммов, 
а сейчас в пределах 80 кило. 
Так что важнее — тело 
или дух?
Тело или дух? Это уже чи-
стая метафизика — многое 
держится исключительно 
на мотивации и воле. Физи-
чески не так и трудно прой-
ти за день сорок киломе-
тров. Трудно проходить чуть 
больше или чуть меньше 
день за днем, зная, что и зав-
тра, и послезавтра опять 
придется вставать и идти. 
Способ рывков и эмоцио-
нальных подъемов здесь не 
работает — скорее, это по-

хоже на бесконечную рабо-
ту сердца у тебя в груди. Но 
весь смысл в том, что любое 
начатое дело надо доводить 
до конца.
А откройте секрет: за чей 
счет банкет? Откуда 
деньги на еду, ночлег 
и прочее?
Проект реализуется на лич-
ные сбережения, которые, 
увы, уже на исходе. Еще по-
могают друзья и сочувству-
ющие. И на этот раз мне не 
надо нести на себе всю тех-
нику: спонсоры предоста-
вили УАЗ-«буханку», его пи-

лотирует менеджер проекта 
Елена Рассоленко. В этом 
ярко-рыжем «проходимце» 
и едет вся съемочная аппа-
ратура и прочий наш скарб. 
Помогают люди, которых 
встречаем по пути: селят 
в гостинице, привозят еду 

и воду, предлагают деньги, 
зовут в дом и за стол. Заме-
чательный случай недавно 
был в Чечне. Маленький 
Шамиль увидел наш рыжий 
автомобиль, подошел, по-
здоровался, спросил, кто 
мы, откуда и куда. А когда 
мы рассказали, протянул 
мне пятидесятирублевую 
купюру, все свои карманные 
деньги: «Купите что-нибудь 
себе!» Я едва сдержал слезы. 
Это самые дорогие деньги 
в этом путешествии и в моей 
жизни. Купюру мы помести-
ли в рамку, на память и как 
добрый талисман.
Неприятное спрошу: 
не кажется ли вам, 
что в нынешних полити-
ческих и экономических 

условиях такие проекты 
на деле — своего рода по-
пытка уйти от суровой 
реальности?
Не кажется! Я не за каким-
то очередным рекордом го-
нюсь. И в самом переходе 
через континент, и в фильме 
по его итогам уже заложено 
социальное и культурное 
послание миру и людям. 
Говорят, что против России 
ведут гибридную войну. Но 
я вижу это как нечто боль-
шее. Происходит столкно-
вение двух миропорядков. 
Войны, голод, нищета коло-
ний — вот та почва, на ко-
торой жиреет западная так 
называемая цивилизация. 
Отсюда стремление разоб-
щить людей и целые страны, 
обособить их по националь-
ному или еще какому-то 
признаку, отсюда все эти 
пресловутые 138 гендеров! 
Русская цивилизация, на-
оборот, созидательная. Рус-
ская культура — это живая 
соединительная ткань для 
всего многонационального 
и многоконфессионально-
го российского организма. 
А русский язык — нервное 
волокно, посредством кото-
рого идет коммуникация. 
Аварец и адыгеец, кумык 
и калмык будут говорить 
между собой по-русски! 
Наша миссия — протянуть 
с Севера на Юг живую нить 
общения, показать круп-
ным планом простых людей 
разных народов, показать, 
что разные культуры, этно-
сы, конфессии, языки толь-
ко взаимно обогащают друг 
друга и нашу общую челове-
ческую цивилизацию.
Беседовал Артем Чубар
vecher@vm.ru

Цифра

дней уже провел в пути 
Михаил Маржуков, пре-
одолев за это время пеш-
ком 5036 километров.

2 5 6

50 рублей 
стали добрым 
талисманом

Михаил Маржуков 
на бархане Сарыкум, 
Дагестан (1) и с отцом 
Амвросием перед 
храмом Михаила 
Архангела в Грозном (3) 
Парк Славы в Грозном (2)

Михаил Маржуков ро-
дился в 1959 году в Ал-
ма-Ате. После школы 
поступил на эконо-
мический факультет 
Ленинградского госу-
дарственного универ-
ситета, но на четвер-
том курсе передумал 
учиться на экономиста 
и переехал в Москву, 
где окончил Щукин-
ское театральное 
училище по специ-
альности «режиссу-
ра театра», а потом 
и Высшие курсы сцена-
ристов и режиссеров 
(мастерская неигрово-
го кино А. Герасимова 
и Г. Рошаля). Как до-
кументалист работал 
по заказам крупных 
частных и государ-
ственных компаний. 
Член Русского геогра-
фического общества.

ДОСЬЕ

64-летний москвич отправился 
пешком от Северного Ледовитого 
до Индийского океана

Аварец, кумык и калмык между 
собой говорят по-русски 
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■ История 29-летней 
Марии Емельяновой 
из Бурятии потрясла 
всю страну. Девушка 
18 дней блуждала в тай-
ге, но ей удалось выжить 
и выйти к людям. Кор-
респондент «Вечерки» 
узнала подробности.
Сибирячка Мария Еме-
льянова отправилась в лес 
в Тункинском районе 1 ию-
ня — за шишками и черем-

шой, чтобы потом сварить 
из них варенье, — и пропа-
ла. Близкие девушки опе-
ративно обратились в МЧС. 
Сама Мария тоже позвонила 
в службу спасения.
— Вижу перед собой огни 
какого-то села, но выйти 
к нему не получается, — со-
общила заблудившаяся со-
трудникам МЧС по номеру 
112. Вскоре связь с девуш-
кой пропала. 
В администрации Тункин-
ского района «Вечерке» рас-
сказали, что поиском про-
павшей занималась Бурят-
ская республиканская поис-
ково-спасательная служба. 

Почти за три недели они ис-
следовали не менее 130 ки-
лометров леса. На 18-е сутки 
они нашли Марию в 15 кило-
метрах от входа в лесной мас-
сив, близ местности Дарки. 
Она была исцарапана, иску-
сана мошкарой, измождена. 
Тем не менее девушка смогла 
выйти к дороге, где ее и обна-
ружили. 
Врачи скорой помощи со-
стояние Емельяновой оце-

нили как удовлетворитель-
ное. Ее доставили в район-
ную больницу. Врачи в раз-
говоре с «МВ» отметили, что 
жизни и здоровью постра-
давшей ничего не угрожает.
— С девушкой все в поряд-
ке. Но она пока находится 
в шоке и ни с кем не раз-
говаривает, — сообщили 
в больнице. 
Местная пресса, однако, 
успела пообщаться с Ма-
рией. Девушка рассказала 
журналистам, что в какой-
то момент поняла, что за-
блудилась, стала кричать, но 
никого не было поблизости. 
Найти выход из леса само-

стоятельно сибирячка не 
смогла. Телефон потеряла — 
вместе с возможностью от-
вечать спасателям, которые 
начали поиск. 18 дней ей 

пришлось обходиться без 
еды. С собой в лес Емельяно-
ва не взяла ни рюкзака, ни 
сумки, где были бы какие-то 
полезные вещи.
— Только воду и пила, — 
вспоминает Мария. — Че-
ремша была, маленько по-
ела ее. Мох стелила. Больше 
всего хотелось согреться.
С собой у девушки не было 
спичек, так что развести 
костер она не смогла. Но-
чевать приходилось на мху 
и укрываться им же. 
— Я верила, что сумею вый-
ти к людям, — говорит сиби-
рячка. — Постоянно шла, не 
останавливалась — и в кон-

це концов вышла на дорогу. 
Верила в свои силы, но про-
изошедшее за эти дни пом-
ню плохо.
После спасения Мария от-
метила, что теперь ее жизнь 
сильно изменится — на мно-
гие вещи она станет смо-
треть по-другому. 
По словам врача-терапевта 
Ирины Никитиной, потреб-

ность в воде в человеческом 
организме доминирует. 
— Без еды человек может 
прожить около месяца, 
а вот в воде нуждается по-
стоянно. У человеческого 
организма есть резервы, на 
которые он может рассчи-
тывать какое-то время, но 
потом силы будут уходить, 
а запасы — истощаться, — 
говорит врач. — Если де-
вушка пошла в тайгу соби-
рать ягоды, то я думаю, что 
физически она достаточно 
крепкая. У нее могли исто-
щиться запасы гликогена 
(углевод, полимер, образо-
ванный остатками глюко-
зы. —«МВ») в печени. Ведь 
нашими основными орга-
нами являются мозг, серд-
це и почки. Им непрерывно 
требуется глюкоза. Сейчас, 
скорее всего, девушка на-
ходится в психологическом 
стрессе. Какое-то время 
потребуется на восстанов-
ление.
Анастасия Старостина
vecher@vm.ru

Чудесные 
спасения
■ В августе 2020 года 
поисковые отряды 
искали 73-летнюю 
бабушку, пропавшую 
в Ленинградской об-
ласти. Ночами шли 
дожди. Через три дня 
у женщины сел теле-
фон. Но ее нашли жи-
вой в заболоченном 
лесу спустя 18 дней. 
■ Туристка из Москвы 
7 января 2022 года 
пошла в одиночный 
поход на поляну Терра 
в Казахстане. С гор со-
шла лавина. Женщина 
накрылась спальным 
мешком и пролежала 
так до того, как спаса-
тели ее нашли.

Девушка из Бурятии 
18 дней бродила по тайге 
без еды

Сотрудник Бурятской 
поисково-спасатель-
ной службы помогает 
Марии Емельяно-
вой (1), получившей 
солнечные ожоги (2)

Прямая 
речь

Если заблудились 
в лесу, оставайтесь 
на месте, не паникуй-
те. Не ждите темноты, 
сразу звоните по но-
меру 112 — это можно 
сделать, даже если 
нет денег на счету, нет 
сети или сим-карты. 
Собираясь в лес, сооб-
щайте близким, куда 
идете, когда вернетесь. 
Если собираетесь в по-
ход, зарегистрируйте 
маршрут на сайте 
МЧС. Одевайтесь ярко! 

Анна Агулина
Пресс-секретарь 
добровольческого 
поисково-
спасательного 
отряда 
«ЛизаАлерт»

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

Телефон рекламной службы

Социальные услуги На правах рекламы Недвижимость На правах рекламы 

Тем временем

Вчера спасатели помогли мужчине, заблудив-
шемуся в лесу Подмосковья после сеанса меди-
тации. Он не ел в течение пяти дней: у мужчины 
серьезное истощение и переохлаждение.

Больше 
всего 
хотелось 
согреться

Мария только 
пила воду и укры-
валась мхом 
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С заботой 
о простынях 
Читательница И. Костылева 
спрашивала, когда в прачеч-
ной на 9-й Парковой улице 
появятся гладильные маши-
ны. Большинство читателей 
сегодня, вероятно, не пред-
ставляют, что это такое. Эти 

агрегаты были предназна-
чены для разглаживания бе-
лья после стирки. Поскольку 
в прачечных чаще всего сти-
рали крупные предметы, на-
пример, постельное белье, 
для быстрого разглажива-
ния простыней и пододе-
яльников устанавливались 
валики с нагревательными 

элементами. Вещи накру-
чивались на валики и гла-
дились. Читателям пообе-
щали, что на 9-й Парковой 
улице гладильные машины 
будут в течение года. Кстати, 
одна прачечная работает на 
9-й Парковой и сегодня.

Из чего же это 
сделано?
Читатель Л. Бильковский 
увидел как-то на витрине 
продукт «растительное са-
ло». Что же это такое, из че-

го сделано? — спрашивал он 
рубрику. 
В газете ему ответили, что 
растительное сало явля-
ется высококалорийным 
продуктом и готовится из 
растительных жиров, пре-

и м у щ е с т в е н н о 
из растительного 
масла. И сегод-
ня этот продукт 
м о ж н о  к у п и т ь 
в некоторых ма-
газинах. Только 
теперь он состо-
ит в основном из 
пальмового мас-

ла, и регулярное его употре-
бление пользы здоровью не 
приносит.

■ В июне 1967 года 
в рубрику «Справочное 
бюро» приходило много 
«сезонных» вопросов, 
связанных с летним до-
сугом или отпусками. 
Что волновало москви-
чей, мы узнали, посмо-
трев архив «Вечерней 
Москвы». 

Льготный проезд
В номере от 27 июня группа 
читателей интересовалась, 
как достать льготный билет 
для проезда на пригородных 
электричках, пока семья жи-
вет летом на даче. В 1967 го-
ду для этого надо было в кас-
се предъявить та-
лон о прописке за 
городом. Но мно-
го ли было тех, кто 
готов был на не-
сколько месяцев 
прописаться на 
даче, неизвестно, 
ведь это было свя-
зано с определен-
ными бюрократическими 
трудностями. А летом были 
более интересные занятия.

Заведу гладильную 
машину

1967 год. Сотрудницы гладильного цеха столичного прачечного комбината сортируют 
постельное белье после стирки 

Растительное сало счита-
ется вредным продуктом 

Газета «Вечерняя Москва» с читателями уже почти 100 лет. Долгие годы она 
была и путеводителем, и всезнающим «Справочным бюро». Эта рубрика 
давала читателям уникальную возможность получить ответы на важные 
вопросы. Накануне векового юбилея редакция вспоминает, что волновало 
жителей Москвы в разные годы. 

наш век

Геннадий Окороков
vecher@vm.ru

Редакция 
отвечает

Максим Горохов 
Житель района Коньково, 
57 лет

Вопрос: Можно ли сда-
вать кровь после вак-
цинации от гепатита B?
Ответ редакции 
«МВ»:
Процедура вакцина-
ции против гепатита B 
является временным 
противопоказанием 
к донорству крови и ее 
компонентов. После 
прохождения вакци-
нации рекомбинант-
ной вакциной, в том 
числе против гепатита 
B и коронавирусной 
инфекции, нельзя сда-
вать кровь в течение 
30 дней, после введе-
ния иммуноглобулина 
против гепатита B 
длительность противо-
показания составляет 
120 дней. 

Газета «Москва 
Вечерняя» как не-
отъемлемая часть 
истории газеты 
«Вечерняя Москва» 
возрождает на своих 
страницах рубрику 
«Справочное бюро». 
Присылайте любые 
вопросы, проблемы, 
предложения на почту 
vecher@vm.ru, и мы 
обязательно на них 
ответим в очередном 
номере.

Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20● Знакомлю людей. Т. 8 (495) 764-04-68

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

Работа и образование

Недвижимость

Финансовые услуги

● Займы под залог золота, меха, тех-
ники, авто. ООО «Ломбард Платинум» 
ОГРН 1087746946847. Т. 8 (499) 112-05-33

Разное

Знакомства
●  Продадим  вашу  вещь  в  ко-
миссионке. Цену назначаете сами! 
Т. 8 (499) 226-28-79
● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс ежене-
дельно. Т. 8 (925) 147-10-51

Искусство
и коллекционирование

● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 500 000 р.
Полки. Т. 8 (925) 585-40-56 

Астрология,
магия, гадания

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Строительство
и ремонт
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Самым коротким школь-
ным сочинением на тему 
«В гостях у бабушки» ста-
ло такое: «Мы приехали 
к бабушке, а она нам не от-
крыла».

■ 
На кинофестивале в Бра-
зилии фильм «Семнадцать 
мгновений весны» полу-
чил приз «За лучшую ко-
роткометражку».

■
Чем дольше звонят в дверь, 
тем сильнее меня нет дома.

■
Дочь лесоруба в слове 
prosecco делает ударение 
на первом «O».

■
Очень брезгливый ежик 
сворачивается в клубок не 
до конца.

■
Нынешних детей можно 
удивить только так — ни-
чего им не купить.

■
Некоторые девушки под-
кладывают себе в бюст-
гальтер книжки, чтобы вы-
глядеть умнее.

■
Фильм «Гараж» Эльдара Ря-
занова — это экранизация 
общедомового чата в вот-
сапе.

■ 
Девочку, которая прыгала 
на батуте в комнате с на-
тяжным потолком, не мог-
ли остановить три дня.

■
«Кашу Машей не испор-
тишь», — приговаривали 
три медведя, когда готови-
ли себе ужин.

■
Как человек женатый пя-
тый раз, могу сказать, что 
все ведьмы одинаковы!

■
Увы! Он был лишь пустой 
тратой моей косметики…

■
— Теть Кать, а Маша вы-
йдет?
— Нет, хватит мне уже вну-
ков!

■
Не так страшно похмелье 
утром, как женские туф-
ли 44-го размера под кро-
ватью!

■
Если мужа плохо кормить, 
он худеет так сильно, что 
с его пальца сваливается 
обручальное кольцо.

К 100-летию газеты мы 
запустили акцию «Звезда 
с «Вечеркой». Сегодня свое 
фото представил хоккеист, 
обладатель двукратного 
Кубка Гагарина Владислав 
Провольнев.

Я сам родом из Воронежа. За-
тем родители поменяли место 
жительства из-за моей будущей 
хоккейной карьеры. Переехав 
в столицу, я узнал о «Вечер-
ке». Для меня было интересно, 
что в метро раздаются бесплатно 
газеты. Но в данном случае то, 
что газета бесплатная, не озна-

чает, что она неинтересная. От многих знакомых 
я слышал, что «Вечерка» пишет на злободневные 
темы. И  в этом я сам убедился, прочитав ее. Изда-
ние уделяет много внимания разным направлениям 
жизни Москвы, пишет о том, что интересно горо-
жанам. Я уверен: именно поэтому ее читают люди. 
Желаю коллективу творческих успехов!

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

наш век

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
22 июня

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru

А
нд

ре
й

 О
бъ

ед
ко

в


